
Ученье — сайт
Рынок онлайн-образования  
активно растет

Объем рынка онлайн-образо-
вания (EdTech) в России растет 
на 20–25% в год и по итогам 2020 
года может достичь 60  млрд руб., 
говорится в исследовании «Ин-
терфакс Академии». Сегмент 
обладает большим  потенциалом, 
но все еще находится на началь-
ной степени развития, отмеча-
ют эксперты. В числе его про-
блем они называют снижение 
активности венчурных фондов 
и  инвесторов.

Российский рынок онлайн-обра-
зования по итогам 2019 года достиг 
45–50 млрд руб., а в 2020 году соста-
вит 55–60 млрд руб., рост составляет 
20–25% в год, говорится в отчете «Ин-
терфакс Академии» (есть у „Ъ“). При 
этом объем мирового рынка онлайн-
образования составляет $74 млрд 
(около 4,8 трлн руб.) по итогам 2019 
года, Россия, таким образом, зани-
мает в его структуре лишь около 1%, 
указывается в исследовании.

Половину всего EdTech-рынка 
России (22–25 млрд руб.) занимает 
дополнительное образование для 
взрослых, включая изучение ино-
странных языков. Среди платформ, 
обучающих профессиям в цифро-
вой среде, лидирует Skillbox, чья до-
ля в сегменте оценивается пример-
но в 6,5%, а выручка по итогам 2019 
года — в 1 млрд руб., что почти вдвое 
больше, чем в 2018-м. 5,3% сегмен-
та занимает GeekBrains, которая, 
по данным отчета, в 2019 году удвои-
ла выручку до 900 млн руб. Более по-
ловины в обеих площадках контр-
олирует Mail.ru Group.

Такую же долю рынка, как и Geek-
Brains, занимает «Нетология-групп», 
в которую инвестировал фонд кор-
порации «Северсталь». «Нетология-
групп» в ближайшие годы планиру-
ет нарастить долю на рынке онлайн-
образования до 10%, заявил „Ъ“ 
ее сооснователь и гендиректор Мак-
сим Спиридонов, добавив, что ком-
пания собирается наращивать при-
сутствие в «наиболее перспектив-
ных сегментах»: дополнительном 
среднем образовании, языковом 
и корпоративном обучении, а также 
на рынке дополнительного образо-
вания для взрослых.
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Пневмония преследования
Опасения по поводу коронавируса уже снижают мировой экономический рост
Даже в случае ограничен-
ного распространения 
коронавируса вне Ки-
тая и угасания  вспышки 
в этой стране до конца 
первого квартала, миро-
вая экономика может не-
досчитаться 0,5 процент-
ного пункта роста в этом 
году, спрогнозировали 
в Организации экономи-
ческого сотрудничества 
и развития (ОЭСР). Если 
борьба с вирусом окажет-
ся более длительной, ми-
ровой ВВП может выра-
сти всего на 1,5%, что 
вдвое ниже «довирусно-
го» прогноза. Минэконо-
мики России пересмо-
трит прогноз роста ВВП 
страны и другие макропо-
казатели до начала апре-
ля, пока же из слов мини-
стра экономики Максима 
Решетникова следует, 
что происходящее сни-
зит среднюю  инфляцию 
в стране в 2020 году 
до 2,6%. Главные «вирус-
ные» эффекты — кратко-
временное снижение 
 мирового спроса и сбои 
логистических цепочек. 
Несмотря на ожидаемую 
краткосрочность прямых 
эффектов коронавируса, 
сегодня происходящее 
обсудят главы минфинов 
и центробанков стран G7: 
их беспокоит не столь-
ко вирус, сколько пани-
ческие ожидания по его 
 поводу.

Если пик эпидемии бу-
дет пройдет в Китае в пер-
вом квартале этого года, 
а вспышки в других стра-
нах будут ограниченными, 
рост глобальной экономики 
окажется на 0,5 процентно-

го пункта (п. п.) ниже преж-
него прогноза и составит 
2,4% после 2,9% в 2019-м. 
При этом в первом квартале 
темпы роста могут оказать-
ся отрицательными, следу-
ет из обновленного макро-
прогноза ОЭСР. В 2021 году 
с учетом эффекта более низ-
кой базы рост может уско-
риться до 3,3%. Если же эпи-
демия окажется затяжной 
и широко распространится 
за пределы Китая, темпы ро-
ста глобального ВВП могут 
упасть до 1,5%. Это будет оз-
начать вхождение Японии 
и зоны евро в рецессию, 
предупреждают в ОЭСР, за-
мечая, что новый прогноз 
характеризуется «высокой 
степенью неопределенно-
сти». В Capital Economics 
ожидают, что ВВП Китая со-
кратится в первом квартале 
на 2% в годовом выражении 
(и на 6,25% квартал к квар-
талу), мировая же экономи-
ка по итогам года вырастет 
лишь на 2,5%.

В Минэкономики РФ вче-
ра пообещали до 9 апре-
ля уточнить макропрогноз 
на 2020–2022 годы с учетов 
влияния коронавируса. Его 
последствия, по словам гла-
вы ведомства Максима Ре-
шетникова, «будут серьез-
нее и глубже, чем мы пред-
полагали в конце января», 
однако эффект «будет вре-
менным и не отразится 
на предполагаемом эконо-
мическом цикле в России». 
Пока официальный про-
гноз Минэкономики по ро-
сту ВВП РФ на 2020 год со-
ставляет 1,7%. 
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Флоты просвещения
Минобрнауки объединяет управление  
научно-исследовательскими судами

Как стало известно „Ъ“, Минобрнауки 
разработало концепцию создания в Рос-
сии единого оператора научно-иссле-
довательских судов. На первом этапе 
министерство собирается забрать та-
кие суда у подведомственного Институ-
та океанологии имени Ширшова, а затем 
предлагает объединить флоты и дру-
гих ведомств. Смысл изменений — со-
кращение затрат, унификация флота 
и концентрация ресурсов на ключевых 
исследованиях. Росгидромет и Росры-
боловство уже выступили против такого 
подхода. В Институте океанологии пола-
гают, что создание оператора не решит 
основные проблемы научно-исследова-
тельского флота.

На Морской коллегии под председательст-
вом вице-премьера Юрия Борисова 19 февра-
ля обсуждалась разработанная Минобрнауки 
концепция создания единого национального 
оператора (ЕНО) в сфере строительства, содер-
жания и использования научно-исследова-
тельских судов (НИС). В аппарате господина 
Борисова „Ъ“ сообщили, что по итогам колле-
гии Минобрнауки, Минсельхозу и Минпри-

роды дано поручение дополнительно прора-
ботать вопрос создания ЕНО. При этом в про-
токоле будет отмечено, что это «перспектив-
ное направление в повышении эффективно-
сти морских научных исследований».

Сейчас научные суда используются раз-
личными ведомствами для своих задач, на-
иболее крупные флоты у Минобрнауки, 
Росгидромета и Росрыболовства. Все суда 
устарели (в среднем им более 30 лет), многие 
не могут выйти в море. Минобрнауки пред-
лагает передать их ЕНО, чтобы тот занимал-
ся обеспечением и координацией морских 
исследований, развитием флота и формиро-
ванием баз данных по результатам экспеди-
ций. Кроме того, предлагается строить но-
вые суда в виде «унифицированных плат-
форм модульного типа», чтобы использо-
вать их для проведения разных исследова-
ний. В министерстве также заявили „Ъ“, что 
создание ЕНО «исключит конфликт интере-
сов, который невольно возникает между ин-
ститутами — судовладельцами и другими 
научными организациями».

деловые новости — с9

День солидарности 
с трудящимися
Владимир Путин внес поправки  
в поправки к Конституции

В последний день, отведенный для вне-
сения поправок ко второму чтению пре-
зидентского законопроекта о конститу-
ционной реформе, свои предложения 
внес глава государства. Владимир Путин 
постарался учесть почти все предложе-
ния, которые обсуждались на его встре-
чах с рабочей группой по подготовке по-
правок в Основной закон, в том числе 
самые резонансные — упоминание ве-
ры в Бога, государствообразующей роли 
русского народа, брака как союза мужчи-
ны и женщины и правопреемства России 
по отношению к СССР. Несколько расши-
рены и уточнены блоки о социальных га-
рантиях и ограничениях для чиновников. 
Но главное предложение президента ка-
сается процедуры вступления поправок 
в силу: после принятия закона Консти-
туционный суд проверит их на соответ-
ствие первой, второй и девятой главам 
Основного закона. Общероссийское го-
лосование пройдет лишь в том случае, 
если КС не выявит несоответствий.

2 марта Владимир Путин внес поправки 
ко второму чтению законопроекта об изме-
нениях в Основном законе. Поправок все-
го три. Первая корректирует название зако-
нопроекта — теперь он называется «О совер-
шенствовании регулирования отдельных во-
просов организации и функционирования 
публичной власти» (добавлено слово «функ-
ционирования»). Вторая поправка самая объ-
емная: на полутора десятках страниц уточня-
ются формулировки ранее предложенных 
президентом изменений в главы 3–8 Кон-
ституции. Третья поправка дополняет зако-
нопроект статьей 3 о порядке вступления по-
правок в силу (до сих пор статьи было лишь 
две, вторая содержит норму о вынесении по-
правок на общероссийское голосование).

До сих пор предполагалось, что общерос-
сийское голосование пройдет после подпи-
сания закона президентом. Теперь перед го-
лосованием свое слово должен будет сказать 
Конституционный суд.
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Частные инвесторы продолжают увеличивать вложения 
в розничные паевые фонды в РФ, слабо реагируя на неблаго-
приятную рыночную конъюнктуру, связанную c распростране-
нием коронавируса. В феврале приток в ПИФы составил почти 
29 млрд руб.— это второй результат за всю историю рынка. 
Вместе с тем активность пайщиков растет в сегменте кон-
сервативных фондов, которые выглядят выигрышно на фоне 
падения ставок по банковским вкладам.

Согласно данным Investfunds, по итогам февраля чистый при-
ток средств в российские паевые фонды превысил 28,5 млрд руб., 
что  более чем на 2,3 млрд руб выше показателя предыдущего 

месяца и второй по величине результат за всю историю отрасли. 
 Больший объем средств был инвестирован только в прошлом декабре 
(в  ОПИФы пришло более 32 млрд руб.). Февраль стал десятым месяцем 
подряд, когда фонды фиксировали чистый приток, превысивший 
164 млрд руб.

Высокому интересу инвесторов к инвестиционным продуктам спо-
собствовало продолжившееся снижение ставок по банковским вкладам. 
С конца декабря по середину февраля средняя максимальная ставка 
у топ-10 банков по рублевым вкладам снизилась на 0,57 п. п., до 5,447% 
годовых — минимального значения за все время наблюдений 
(с 2009 года).

Эпидемическая опасность заставляет население планеты крайне нервно реагировать  
и на изменения в экономических прогнозах  ФОТО BLOOMBERG VIA GETTY IMAGES
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 54,24

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в феврале 2020 года, сообщил 2 марта Минфин. 
В сравнении с январем ($61,67) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти сократилась 
сразу на $7,43. По итогам 2019 года она составляла $63,59. Месячный минимум с начала стартовавше-
го осенью 2014 года последнего цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года 
— тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восстанавливаться. В ок-
тябре 2018 года фиксировался максимум последних пяти лет — $79,26. Затем этот показатель пере-
шел к снижению, в минувшем году он колебался в диапазоне от $58,5 до $71,5 за баррель. 

СТРАХОВАНИЕ

ОСАГО догоняет каско

По итогам первых двух месяцев 
2020 года размер средней выплаты 
по ОСАГО продолжил расти, сле-
дует из данных Российского союза 
автостраховщиков (РСА). В янва-
ре—феврале 2020 года она уве-
личилась на 5,6% по сравнению 
с аналогичным периодом 2019 
года — с 70,5 тыс. руб. до 74,5 тыс. 
руб. В союзе отмечают, что рост 
показателя отмечен в 67 регионах 
РФ, в которых проживают 84% всех 
автовладельцев страны.

На фоне роста средней выпла-
ты средняя цена полиса в ОСАГО 
продолжает снижаться. В янва-
ре—феврале 2020 года она соста-
вила 5,5 тыс. руб. (годом ранее — 
5,6 тыс. руб.). Цена полиса начала 
снижаться в 2016 году (см. график) 
после старта тарифной реформы 
в ОСАГО — в 2015 году тарифный 
коридор был расширен, и страхов-
щики в ряде территорий тарифи-
цировали ОСАГО по его верхней 
границе.

Сейчас в РСА называют си-
туацию с убыточностью в  ОСАГО 
критической. Как говорит президент 
союза Игорь Юргенс, индивидуали-
зация тарифов (стартовала с 9 ян-
варя 2019 года) привела к росту 
конкуренции между компаниями, 
в итоге показатель средней премии 
продолжил снижение. При этом 
сумма средней выплаты по ОСАГО 
все заметнее приближается к раз-
меру средней выплаты по до-
бровольному виду страхования 
— каско. По данным ЦБ, за 9 ме-
сяцев 2019 года средняя выплата 
по каско составила 96,9 тыс. руб., 
что лишь в 1,3 раза превышает 
среднюю выплату по ОСАГО. 
При этом средняя премия по каско 
(35,6 тыс.) руб. превышала сред-
нюю премию по «автогражданке» 
более чем в шесть раз.

«Такое неравное соотношение 
свидетельствует о том, что рынок 
ОСАГО балансирует на грани рен-
табельности»,— говорит президент 
РСА. Он напоминает, что ОСАГО 
и каско — это страховые продукты 
с разной экономикой. В ОСАГО, 
в отличие от каско, при расчете 
выплат в обязательном порядке 
учитывается износ деталей, кото-
рый составляет до 50% их стоимо-
сти (средний возраст автомобилей 
в России — 13,4 года). По каско 
же, как правило, страхуются новые 
автомобили.

Перекос в экономике ОСАГО мо-
жет устранить очередной этап цено-
вой реформы — его сегодня обсудят 
на банковском комитете Госдумы. 
Напомним, поправками к закону 
об ОСАГО предполагается введе-
ние так называемого коэффициента 
страховщика, увеличивающего цену 
полиса при грубых нарушениях 
правил дорожного движения.

Татьяна Гришина
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ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ ОСАГО 
В ЯНВАРЕ—ФЕВРАЛЕ 2016–2020 ГОДОВ 
(ТЫС. РУБ.)   ИСТОЧНИК: РСА.
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Верховный суд (ВС) РФ взялся за про-
блему лишения управляющих компа-
ний в ЖКХ лицензий на управление 
многоквартирными жилыми домами. 
Практика распространена во мно-
гих регионах — инспекции добива-
ются аннулирования лицензий но-
вых УК лишь на том основании, что 
они не взяли ни один дом в управле-
ние за полгода после получения раз-
решения. В большинстве случаев су-
ды занимают сторону инспекций, 
но несколько компаний добились 
 передачи дел в коллегию ВС, настаи-
вая на неверном применении закона. 
 Одно из дел ВС уже решил в пользу 
УК, еще три рассмотрит в марте.

На рассмотрении коллегии ВС оказа-
лись четыре дела об аннулировании ли-
цензий на управление многоквартирны-
ми жилыми домами (МКД). Основанием 
применения жесткой санкции стало то, 
что УК за полгода после получения ли-
цензий не приняли в управление ни од-
ного дома, а арбитражные суды согласи-
лись, что этого достаточно. Как выяснил 
„Ъ“, такая практика сложилась после 
вступления в силу поправок к Жилищно-
му кодексу РФ 11 января 2018 года — тог-
да перечень оснований для аннулирова-
ния лицензий был дополнен фразой «а 
также отсутствие в течение шести меся-
цев в реестре лицензий сведений о мно-
гоквартирных домах, деятельность по 
управлению которыми осуществляет ли-

цензиат». Учитывая, что предыдущая ста-
тья того же закона обязывает владельцев 
лицензий вносить данные в реестр, мож-
но было бы предполагать, что норма бы-
ла призвана стимулировать его наполне-
ние. В Минстрое, впрочем, отмечают, что 
идея отбирать лицензии при отсутствии 
у УК домов под управлением возникла в 
рамках борьбы с «нулевыми» лицензи-
ями на руках у компаний-пустышек, на 
которые могли бы перевести «свои» дома 
УК-нарушители.

Однако жилищные инспекции в реги-
онах сочли, что эту норму можно приме-
нять не только к УК-нарушителям, но и к 
тем, кто просто не реализовал свое пра-
во на управление МКД, а суды в большин-
стве случаев их поддерживали. „Ъ“ обна-
ружил такие решения судов в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской, Самар-
ской, Тюменской, Вологодской и других 
областях. Первой УК, добившейся пере-
дачи своего дела в экономколлегию ВС, 
стало ООО «АТСЖ» — лишить ее лицен-
зии потребовала жилинспекция Саратов-
ской области. Суды трех инстанций под-
держали доводы ведомства. Но эконом-
коллегия ВС 30 января вынесла решение 
в пользу АТСЖ. Как разъяснил ВС, при 
получении лицензии УК не становится 
обязанной осуществлять такую деятель-
ность, а получает право ею заниматься. 
По мнению высшего суда, поправки на-
правлены на аннулирование лицензии в 
случае, когда УК получила дом в управле-

ние, но лишилась его из-за своего проти-
воправного поведения и уже после это-
го в течение шести месяцев не управляла 
ни одним домом. Простое же неисполь-
зование лицензии не может считаться 
нарушением. Аналогичные дела по жало-
бам еще трех УК будут рассмотрены кол-
легией ВС 11–12 марта.

По мнению юристов, позиция ВС 
должна пресечь массовые аннулирова-
ния лицензий. Партнер коллегии адво-
катов «Юков и партнеры» Марк Каретин 
отмечает, что отсутствие домов в управ-
лении может быть связано, например, с 
затягиванием сроков их сдачи застрой-
щиком. Юрист уверен, что начать «охо-
ту на ведьм» позволила нечеткая форму-
лировка нормы, и доволен, что «в колле-
гию передано несколько таких дел, что-
бы у нижестоящих судов не создалось 
впечатление, что это исключительный 
случай, на который можно не обращать 
внимания». «Жилинспекции применя-
ют санкции там, где их не нужно приме-
нять, все это направлено на передел рын-
ка ЖКХ. Санкции применяются для неу-
годных компаний, и применяются нес-
праведливо»,— отмечает и председатель 
Московской коллегии адвокатов «Арбат» 
Наталья Никольская. По ее словам, «все 
профсообщество сейчас воспринимает 
это решение ВС как практикообразую-
щее и надежд на него очень много».

Екатерина Волкова,  
Евгения Крючкова

Без вины не виноваты
Верховный суд защитил новые управляющие компании 
в ЖКХ от жилищных инспекций

В ведомстве не ждут, что ослабление рубля на фоне падения 
цен на нефть (вчера сорт Brent торговался по $47 за баррель) ска-
жется на инфляции — прогноз по росту индекса потребитель-
ских цен на 2020 год сохранен на уровне 3%. «Среднегодовой 
темп инфляции, как он сейчас складывается, скорее всего, бу-
дет даже ниже, мы ожидаем 2,6%»,— отметил Максим Решетни-
ков. Несмотря на то что сама по себе инфляция ниже прогноза 
— это скорее позитивный, чем негативный фактор (например, 
она улучшит ситуацию с реальными располагаемыми дохода-
ми), главная причина ее — низкий спрос — вряд ли обрадует.

По сравнению с предыдущими вспышками вирусных ин-
фекций глобальная экономика теперь характеризуется более 
тесными связями, роль Китая в них также возросла (с 6% ми-
рового ВВП до 17%). Прогноз ОЭСР по росту ВВП для КНР ухуд-
шен с 5,7% до 4,9% (с восстановлением роста до 6,4% в 2021 го-
ду). Также понижены прогнозы для стран, активно торгующих 
с Китаем,— Японии, Южной Кореи и Австралии (минус 0,3–
0,5 п. п.). По зоне евро оценка снижена на 0,3 п. п. на этот год 
(до 0,8%) и оставлена без изменений на следующий (1,2%). По 
США оценка снижена незначительно — минус 0,1 п. п. до 1,9%. 
Пересмотр коснулся и России — ОЭСР снизила прогноз на этот 
год на 0,4 п. п. (до 1,2%) и на 0,1 п. п. (до 1,3%) — на следующий.

ОЭСР призвала правительства в случае более глубокого 
спада прибегнуть к фискальному стимулированию при со-
хранении мягкой монетарной политики. Международный 
валютный фонд и Всемирный банк вчера выпустили совмест-
ное заявление о готовности оказать финансовую поддержку 
для борьбы с последствиями распространения вируса. Гла-
ва ФРС США Джером Пауэлл спровоцировал рост ожиданий 
снижения ключевой ставки, после того как заявил, что регу-
лятор «внимательно следит» за ситуацией с COVID-19 и будет 
использовать свои инструменты для поддержки экономики. 
О готовности оказать поддержку заявили в ЦБ Японии и Анг-
лии. Уход инвесторов от риска, между тем, уже привел к сокра-
щению притока капитала на развивающиеся рынки — в фев-
рале портфельные инвестиции снизились до $3,4 млрд про-
тив $29,5 млрд в январе, свидетельствуют данные Institute of 
International Finance.

Отметим, что на сегодня назначена телеконференция ми-
нистров финансов и глав центробанков стран G7, посвящен-
ная проблеме коронавируса. Сами по себе масштабы прямых 
потерь от происходящего не так велики, как, например, в 2008 
году. Основным предметом обсуждения станут возможные 
превентивные меры «семерки» на финансовых рынках для 
предотвращения паники и купирование эффекта быстро ухуд-
шающихся ожиданий. За последние годы выросла не только 
взаимозависимость рынков, но и скорость реакции их участ-
ников на новости, роль ожиданий в формировании трендов и 
масштабы «стадного» поведения инвесторов.

Татьяна Едовина, Дмитрий Бутрин

Пневмония 
преследования

Его поздравляет генеральный директор группы компаний 
«Яндекс» Аркадий Волож:
— Дорогой Михаил Владимирович! Мы много лет знакомы, и 
я всегда уважал тебя за умение создавать современные серви-
сы государственного масштаба, которые удобны и прозрачны 
для всех — а потому выгодны как для каждого человека, так и 
для государства в целом. Очень рад, что это умение оценили 
по достоинству. Поздравляю тебя с днем рождения! Желаю те-
бе здоровья, новых успехов в работе и жизненной стойкости.

Поздравления передает ректор МГУ им. М. В. Ломоносова 
Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Михаил Владимирович, сердечно по-
здравляю Вас с днем рождения! Мне выпала честь работать с 
Вами в качестве члена Общественного совета ФНС. Знаю, что 
Вы являетесь принципиальным сторонником развития науки, 
образования, технологий, формирования в России современ-
ного общества знаний. Безусловно, научно-технологический 
прогресс в экономике и социальной сфере будет в фокусе по-
стоянного внимания нового правительства, что позволит при-
дать мощный импульс нашей общей работе по обеспечению 
интеллектуального приоритета страны, вхождения России в 
число мировых научных лидеров. Стотысячный коллектив 
Московского университета будет делать все необходимое для 
достижения этой цели. Искренне желаю Вам успеха и удачи!

Поздравления передает режиссер, президент киноакадемии 
«Ника», народный артист РСФСР Андрей Кончаловский:
— Михаил Владимирович Мишустин — это исключительное 
сочетание двух талантов. Первый — это способность создавать 
структуры, отбирать правильные кадры. Мишустину вместе 
с коллегами удалось построить не просто систему отслежива-
ния движения финансов, а инструмент колоссального поли-
тического и экономического значения. А с другой стороны, он 
творческая, порывистая, поэтическая личность, которая как-
то не клеится с образом премьер-министра. Если бы Мишус-
тин не был талантливым руководителем, за счет внутренней 
музыкальности он мог бы вообще стать рокером. Это сочета-
ние мне видится не лишенным человеческого обаяния. Поэ-
тому я испытываю по отношению к Михаилу Владимировичу 
уважение и любовь! Поздравляю!

Сегодня исполняется 
54 года председателю 
правительства РФ 
Михаилу Мишустину
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Минприроды опубликовало для об-
суждения на regulation.gov.ru оче-
редной проект концепции рефор-
мы расширенной ответственности 
производителей и импортеров това-
ров и упаковки за переработку отхо-
дов. Ранее подготовить работоспо-
собный вариант концепции поручила 
 вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко. Однако переработанный доку-
мент выглядит лишь корректировкой 
предыдущего и не снимает  вопросов 
 Белого дома. Министерство пыта-
ется снять с себя ответственность 
за нерабочее законодательство, до-
бивается централизации полномочий 
и усиления фискальной направленно-
сти реформы.

Опубликованный Минприроды про-
ект концепции реформы расширенной 
ответственности производителей и им-
портеров (РОП) — реакция ведомства на 
требования «экологического» вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко сделать 
институт работающим, перестать выну-
ждать компании исключительно к упла-
те экосбора, разделив случаи и сферы, где 
ответственность за созданные ими отхо-
ды могут нести компании и те, где за это 
должно отвечать государство (см. „Ъ“ от 25 
февраля). На очередную переработку кон-
цепции (которая у ведомства не получает-
ся последние десять лет — с первых пору-
чений президента и правительства) в этот 
раз Минприроды потребовалось три ра-
бочих дня. Совещание у госпожи Абрам-
ченко прошло 20 февраля, 25 февраля ми-
нистерство направило в правительство 
черновик документа, 27 февраля собра-
ло для его обсуждения представителей 
бизнеса, 28 февраля — заинтересован-
ные ведомства, после чего опубликова-
ло документ на regulation.gov.ru. Любовь 
Меланевская из «РусПЭК» говорит, что на 
встрече в Минприроды производители и 
переработчики возмущались, что «собра-
ли всех постфактум, после представления 
концепции в администрации президен-
та и правительстве. Собрание для галоч-
ки. До 2 марта просили прислать возраже-
ния, но вряд ли их учтут».

Принципиально в последней вер-
сии документа изменились лишь объяс-
нения ведомством причин, по которым 
РОП так и не заработала. Если раньше ве-
домство ссылалось в том числе на «сис-
темные проблемы регулирования, свя-
занные с неточностью и пробелами по-
нятийного аппарата законодательства», 
и обещало их исправить, то теперь сре-
ди основных причин провала — «децен-
трализация полномочий по реализации 
РОП и отсутствие единого органа (опера-
тора), координирующего работу систе-
мы». Минприроды настаивает на переда-

че этих задач публично-правовой компа-
нии «Российский экологический опера-
тор» (РЭО), она же должна стать и распо-
рядителем бюджетных средств, которые 
будут поступать от экосбора (как прежде 
указывали „Ъ“ в Минфине, это невозмож-
но по действующему законодательству).

Перечень плательщиков экосбора рас-
ширен Минприроды за счет розничных 
сетей, сохранился и стопроцентный нор-
матив утилизации для производителей 
упаковки, хотя Виктория Абрамченко не 
поддержала повышения нормативов и 
просила избавить документ от «слепого 
перекладывания ответственности с про-
изводителей товаров на производителей 
упаковки» (см. также «Ъ-Онлайн»). Не от-
казались в Минприроды и от идеи ввес-
ти стопроцентный норматив утилизации 
для производителей товаров, но для всего 
рынка отложили это до 2024 года, решив 
сначала провести эксперимент с произ-
водителями батареек и ртутных ламп, 
электроники и автомобильных шин.

При этом из концепции удалена воз-
можность объединения компаний для са-
мостоятельной реализации РОП. В Мин-
природы подчеркивают, что не намере-
ны оставлять производителям возможно-
сти самостоятельной реализации ответст-
венности. «Доходы от взимания экологиче-
ского сбора в отношении соответствующе-
го вида товаров должны полностью покры-
вать расходы, связанные со всем циклом 
обращения с отходами, включая сбор, 
транспортирование, обработку, утилиза-
цию и при невозможности утилизации — 
захоронение таких отходов»,— очерчивает 

свои фискальные планы ведомство. В груп-
пе «М.Видео-Эльдорадо» рассказали, что в 
партнерстве с ассоциацией «СКО Электро-
ника — утилизация», в которую входят ве-
дущие производители техники, в 2019 го-
ду запустили проект по сбору и переработ-
ке старой бытовой техники и электрони-
ки. «Реализуемая нами механика выгодна 
и людям — они могут сдать технику совер-
шенно бесплатно в ближайшем магазине, 
и государству — старая техника попадает 
не на свалки, а в переработку, развивается 
экономика замкнутого цикла. На рознич-
ные цены реализуемый нами проект ни-
как не повлиял, наоборот, потребители по-
лучают скидки на новую технику при сда-
че ненужной»,— объясняют в компании. 
Однако, как отмечает представитель ассо-
циации Антон Гуськов, новые инициати-
вы Минприроды заставляют участников 
полностью свернуть свою активность.

Алексей Шаповалов,  
Анна Васильева,  
Алексей Полухин

Минприроды хочет  
перерабатывать деньги
Расширенная ответственность производителей за отходы 
не поддается реформе

«Доходы от взимания экологического сбора 
в отношении соответствующего вида товаров 
должны полностью покрывать расходы, 
 связанные со всем циклом обращения  
с отходами, включая сбор, транспортирование, 
 обработку, утилизацию и при невозможности 
утилизации — захоронение таких отходов»
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Бывшим чекистам 
приоткрыли границу
ФСБ назвала условия для выезда  
за рубеж ее экс-сотрудников

ФСБ разработала порядок вые-
зда за границу бывших сотруд-
ников ведомства. При существу-
ющем запрете покидать страну 
в течение пяти лет после уволь-
нения со службы экс-чекисты, 
тем не менее, с разрешения от-
ветственного должностного ли-
ца могут посетить проживающих 
за границей родителей, навес-
тить места захоронения  членов 
семьи, отправиться в зарубеж-
ную командировку по новому 
месту работы, принять участие 
в проходящих за рубежом офици-
альных спортивных соревнова-
ниях и некоторых других случаях. 
Впрочем, на носителей секрет-
ной и особо секретной инфор-
мации эти послабления распро-
страняться не будут.

Проект приказа директора ФСБ 
Александра Бортникова, в котором 
предусмотрена возможность вы-
езда экс-чекистов за границу, был 
подписан в рамках реализации 
принятого в конце прошлого го-
да Госдумой закона, запрещающе-
го бывшим сотрудникам ведомст-
ва покидать Россию в течение пя-
ти лет после увольнения со службы. 
Напомним, что сейчас такой запрет 
распространяется на всех сотруд-
ников ФСБ вне зависимости от то-
го, имели они доступ к секретным 
материалам или нет. Необходи-
мость принятия этого закона пар-
ламентарии объясняли заботой о 
безопасности не только страны, но 
и самих бывших силовиков. В част-
ности, разработчики документа об-
ращали внимание на участившиеся 
случаи задержания и привлечения 
к уголовной ответственности за ру-
бежом бывших сотрудников ФСБ на 
основании только их принадлежно-
сти к этой спецслужбе.

Между тем ведомственный при-
каз предусматривает, что некото-
рые экс-сотрудники ФСБ все-таки 
смогут выезжать за границу при со-
блюдении определенных условий. 
В частности, исключения могут 
быть сделаны для тех, кто планиру-
ет посетить родителей, своих или 
супруги; оказать помощь родствен-
никам, живущим за границей; посе-

тить место захоронения членов се-
мьи; поучаствовать в официальных 
спортивных соревнованиях, а так-
же выехать на лечение в иностран-
ную клинику или отправиться в за-
рубежную командировку по новому 
месту работы. Интересно, что в при-
казе господина Бортникова содер-
жится норма, которую можно тол-
ковать весьма широко: за границу 
экс-чекист может отправиться для 
решения «иных вопросов, при ко-
торых необходим выезд из Россий-
ской Федерации».

Желающие выехать из России 
бывшие сотрудники ФСБ должны 
будут подать заявление в спецслуж-
бу, где уполномоченное должност-
ное лицо учтет «характер сведений, 
с которыми граждане были озна-
комлены в период военной служ-
бы, оценит угрозы безопасности 
Российской Федерации, собствен-
ной безопасности органов безопас-
ности и самих граждан, которые мо-
гут возникнуть вследствие их вые-
зда из Российской Федерации».

Отметим, что сам по себе уста-
новленный законом пятилетний за-
прет на выезд не слишком заметно 
повлиял на существовавшую до это-
го практику, поскольку большинст-
во контрразведчиков и без того не 
могут выезжать за рубеж в соответ-
ствии с ограничениями, налагаемы-
ми законом «О государственной тай-
не». Исключения, скорее всего, бу-
дут делаться в единичных случаях, 
да и то для тех, кто служил во вспо-
могательных подразделениях и не 
имел доступа к секретной инфор-
мации и документообороту. Впро-
чем, тот пункт в пояснительной за-
писке к проекту принятого в конце 
прошлого года закона, где говорится 
о задержаниях за границей бывших 
российских силовиков, позволя-
ет предположить, что добиться раз-
решения на выезд будет непросто и 
этой категории экс-чекистов. Дело в 
том, что какое-либо ЧП за границей 
с участием бывшего сотрудника ФСБ 
неизбежно повлечет за собой при-
влечение к дисциплинарной ответ-
ственности руководящего сотрудни-
ка, завизировавшего поездку.

Олег Рубникович

Из КоАП тянут бюллетень
Движение «Голос» предлагает сделать подкуп избирателей 
уголовным преступлением

Движение в защиту прав избира-
телей «Голос» подготовило свои 
поправки к новой версии Кодек-
са об административных пра-
вонарушениях (КоАП), разра-
ботанной Минюстом. Эксперты 
движения предлагают сущест-
венно повысить штрафы за неко-
торые виды административных 
правонарушений выборного за-
конодательства, а другие полно-
стью перевести из категории ад-
министративных в уголовные, 
например подкуп избирателей 
или незаконное получение хотя 
бы одного бюллетеня. По мнению 
авторов поправок, это поможет 
привлекать к ответственности 
фальсификаторов, которые сей-
час, как правило, остаются без-
наказанными.

О предложениях движения «Го-
лос» к проекту нового КоАП „Ъ“ рас-
сказал их автор, эксперт движения 
Денис Шадрин. В частности, движе-
ние предлагает изъять из числа ад-
министративных правонарушений 
и сделать уголовно-наказуемыми 
деяниями незаконное получение 
избирательного бюллетеня (сейчас 
наказывается штрафом от 30 тыс. до 
50 тыс. руб.) и подкуп избирателей 
(штраф от 20 тыс. руб. для граждан 
и до 500 тыс. руб. для должностных 
лиц). Штраф за нарушения при под-
счете голосов (сейчас составляет от 
500 руб. до 1 тыс. руб.) предлагает-
ся повысить до 30 тыс. руб. В качест-
ве примера недостаточности суще-

ствующего наказания за такие пре-
ступления господин Шадрин при-
водит в пример инцидент, произо-
шедший на прошлых президент-
ских выборах в Кемеровской об-
ласти. Как установили наблюдате-
ли «Голоса», там в помещении УИК 
№642 проголосовали 1080 человек, 
однако в итоговом протоколе чи-
слились 1216 избирателей. В воз-
буждении уголовного дела по фак-
ту фальсификаций итогов голосо-
вания было отказано, председатель 
УИК получил 500 руб. штрафа.

Также движение предлагает уве-
личить штрафы за неверное заве-
рение копии итогового протокола, 
порчу бюллетеней и книг избирате-
лей для граждан до 30 тыс. руб., а для 
должностных лиц — до 50 тыс. руб. 
(сейчас штраф составляет от 500 руб. 
до 2 тыс. руб.). По словам Дениса Ша-
дрина, книги избирателей, которые 
должны храниться после выборов, 
часто уничтожаются, чтобы замести 
следы преступлений.

Напомним, проект нового КоАП 
готовился еще во времена премьер-
ства Дмитрия Медведева и опубли-
кован Минюстом 30 января 2020 го-
да. Как ранее сообщал „Ъ“, в связи 
с серьезной общественной крити-
кой законопроекта 19 февраля Ми-
нюст попросил премьер-министра 
Михаила Мишустина отложить вне-
сение проекта нового КоАП в пра-
вительство с марта на май 2020 го-
да и в Госдуму — с апреля на июнь 
2020 года. Кроме того, существен-

ный блок поправок к законопроек-
ту был предложен правозащитны-
ми организациями.

«Принятие наших предложений 
продемонстрирует серьезное отно-
шение государства к правонаруше-
ниям в сфере выборов, поможет при-
влечь к ответственности фальсифика-
торов»,— заявил „Ъ“ Денис Шадрин.

Предложения, связанные с увели-
чением штрафов, могут быть учтены, 
полагает директор по исследованиям 
фонда ИСЭПИ Александр Пожалов. 
Однако, на его взгляд, криминализо-
вать часть составов, переведя их пол-
ностью в УК, неприемлемо: это может 
повлечь за собой уголовное преследо-
вание даже за технические ошибки. 
«Проблема эффективности статей Ко-
АП или УК РФ лежит не в плоскости 
юридических формулировок, а в на-
личии политической воли у властей 
доводить до конца разбирательства 
по таким нарушениям»,— отметил 
он. Правоохранительные органы вя-
ло реагируют на нарушения в ходе 
выборов, так как не видят в них серь-
езной общественной опасности, от-
метил глава Ассоциации политиче-
ских юристов Роман Смирнов. По его 
мнению, необходимо повышать пра-
восознание и правовую грамотность 
населения, в том числе и полицей-
ских, создавать специальные суды по 
избирательным спорам, внедрять су-
ды присяжных в избирательный про-
цесс и создавать профильные подра-
зделения в прокуратуре и полиции.

Ангелина Галанина

День солидарности с трудящимися
Президент после подписания за-

конопроекта направляет его в КС, ко-
торый в течение семи дней должен 
будет проверить предлагаемые кон-
ституционные изменения и нормы о 
порядке их вступления в силу на их 
соответствие неизменным 1, 2 и 9-й 
главам Основного закона. Если КС 
найдет несоответствия, поправки в 
силу не вступают, и общероссийское 
голосование не проводится. Если не-
соответствий нет, статья закона, со-
держащая поправки, вступает в силу 
со дня опубликования результатов го-
лосования при условии, что поправ-
ки поддержат более половины прого-
лосовавших. Если поддержка окажет-
ся меньше, поправки в силу также не 
вступят. При условии одобрения по-
правок президент издаст указ об опу-
бликовании текста Конституции с 
учетом изменений.

Отметим, предложенный вариант 
предполагает, что судьи КС, работа-
ющие на момент вступления попра-
вок в силу, продолжают осуществлять 
свои полномочия до их прекраще-
ния в соответствии с законом о Кон-
ституционном суде. Действующая 
Конституция предполагает, что в КС 
входят 19 судей, по факту их 15, пре-
зидентский проект поправок предпо-
лагает, что их станет 11.

КС при внесении поправок в Кон-
ституцию в 2014 году сам указывал 
законодателю на то, что ему долж-
но быть предоставлено право прове-
рять поправки на предмет их соответ-
ствия главам 1, 2 и 9, напоминает экс-
перт по конституционному правосу-
дию Ольга Подоплелова. Она отмеча-
ет, что на тот момент формальное от-
сутствие таких полномочий помеша-
ло КС проверить конституционность 
ликвидации Высшего арбитражного 
суда. При этом госпожа Подоплелова 
считает, что такое полномочие КС бы-
ло бы целесообразнее закрепить в со-
ответствующей статье Конституции 
и в федеральном конституционном 
законе о КС, а не «предоставлять ad 
hoc по желанию законодателя». Как и 
норма о голосовании, которое не по-
дразумевается конституционным ре-
жимом правки глав 3–8, предложен-
ный порядок «с очевидностью про-
тиворечит положениям главы 9 Кон-
ституции». «Популизм в данном слу-
чае взял верх над конституционны-
ми требованиями»,— отмечает Ольга 
Подоплелова. 

Во второй президентской поправ-
ке, касающейся непосредственно 
текста Конституции, нашли отраже-
ние большинство предложений, вы-
сказанных членами рабочей группы 
на встречах с главой государства (по-
следняя из них прошла 26 февраля). 
Участники встреч несколько раз под-
черкивали, что, согласно социоло-
гическим исследованиям, наиболь-
шей поддержкой граждан пользуют-
ся поправки о социальных гаранти-
ях, о «национализации элит» и о го-
сударственном суверенитете. Пред-
ложенные президентом поправки 
отвечают этим акцентам. Так, в Кон-
ституцию предлагается вписать нор-
му о недопустимости действий, на-
правленных на отчуждение части 
территории РФ, за исключением де-

лимитации, демаркации и редемар-
кации госграницы с сопредельными 
государствами. 

Кроме этой поправки, статья 67, 
до сих пор содержащая нормы о гра-
ницах и территории РФ, обогатит-
ся нормой о правопреемстве России 
по отношению к СССР. Как ранее со-
общал „Ъ“, судья КС Константин Ара-
новский выступил в феврале с осо-
бым мнением о том, что Россия ни в 
коем случае не должна считаться пра-
вопреемником «репрессивно-терро-
ристических деяний» советской влас-
ти. В эту же статью добавляется упо-
минание веры в Бога: «Российская 
Федерация, объединенная тысяче-
летней историей, сохраняя память 
предков, передавших нам идеалы и 
веру в Бога, а также преемственность 

в развитии Российского государства, 
признает исторически сложившееся 
государственное единство». Сюда же 
записан запрет «умаления значения 
подвига народа при защите Отечест-
ва» и норма о том, что «дети являются 
важнейшим достоянием РФ».

В статью 68, посвященную русско-
му языку как государственному, пре-
зидент предлагает внести уточнение 
о том, что русский — это язык «госу-
дарствообразующего народа, входя-
щего в многонациональный союз 
равноправных народов РФ». Перво-
начально несколько депутатов и чле-
нов рабочей группы предлагали за-
крепить особый статус русского на-
рода в РФ в преамбуле, однако ее бы-
ло решено не менять. Предложения 
о статусе русского народа и русского 
языка вызвали ряд возражений, в том 
числе и в республиках в составе РФ. 
Пытаясь минимизировать их, прези-
дент предлагает усилить конституци-
онные нормы о гарантиях прав всех 
народов и этнических общностей РФ, 
в том числе языковых и культурных.

Поправки расширяют и уточня-
ют список предметов федерального 
ведения — к ним, например, отнесе-
но установление единых правовых 

основ системы здравоохранения, де-
ятельность в космосе, а также обеспе-
чение безопасности личности и госу-
дарства при обороте цифровых дан-
ных. В совместном ведении с регио-
нами будет «формирование культуры 
ответственного отношения граждан 
к своему здоровью» и «защита инсти-
тута брака как союза мужчины и жен-
щины». Напомним, изначально за-
крепить традиционное определение 
брака предлагал вице-спикер Госду-
мы Петр Толстой.

Президент предлагает уточнить 
формулировку поправки о регуляр-
ной индексации пенсий: по новому 
варианту она должна происходить 
не реже одного раза в год. В статью 
75 о денежной системе предложено 
включить норму о том, что РФ «ува-

жает труд граждан, обеспечивает за-
щиту их прав» и гарантирует МРОТ 
«не ниже прожиточного минимума 
трудоспособного населения в целом 
по РФ». Эта же статья дополнятся сло-
вами о создании в РФ условий «для 
устойчивого экономического роста 
страны и повышения благосостоя-
ния граждан, для взаимного доверия 
государства и общества», о гарантиях 
«защиты достоинства граждан и ува-
жения прав человека труда», а также 
об обеспечении «сбалансированно-
сти прав и обязанностей граждани-
на, социального партнерства, эконо-
мической, политической и социаль-
ной солидарности».

Согласно новой статье 79.1, РФ 
«принимает меры по поддержа-
нию и укреплению международно-
го мира и безопасности, обеспече-
нию мирного сосуществования го-
сударств и народов, недопущению 
вмешательства во внутренние дела 
государства». Ряд уточнений усили-
вают компонент «национализации 
элит»: так, требование запрета ино-
странного гражданства и счетов за 
границей распространяется теперь 
на губернаторов и уполномоченно-
го по правам человека.

В главе о местном самоуправле-
нии появится норма о том, что «орга-
ны местного самоуправления и ор-
ганы государственной власти входят 
в единую систему публичной влас-
ти в Российской Федерации». Напом-
ним, что в том числе с этой темы и 
начались разговоры о необходимо-
сти изменения Конституции: Вла-
димир Путин коснулся ее на встре-
че с руководством Госдумы в декаб-
ре прошлого года.

Вопросов конституционных пол-
номочий президента, правительства 
и палат Федерального собрания но-
вые поправки президента практиче-
ски не затрагивают. Напомним, Вла-
димир Путин на встрече с рабочей 
группой 26 февраля в ответ на пред-
ложение сенатора Андрея Клиша-
са перенести срок вступления в си-
лу поправок о полномочиях прези-
дента до новых президентских выбо-
ров заявил, что все поправки в Кон-
ституцию должны вступить в силу по 
итогам голосования. В понедельник 
председатель Государственной думы 
Вячеслав Володин, отвечая на вопрос 
„Ъ“, отметил, что через новую про-
цедуру утверждения Госдумой будут 
проходить только новые министры, 
если они появятся в правительстве 
Михаила Мишустина в случае отстав-
ки действующих.

Господин Клишас заявил „Ъ“, что 
внесенные президентом поправки 
подготовлены на основе предложе-
ний рабочей группы. Часть поправок 
действительно уже были ранее вне-
сены в комитет в аналогичных фор-
мулировках, часть из них рассмотре-
ны и рекомендованы к принятию — 
например, поправки о возможности 
размещения федеральных органов 
власти в других городах помимо сто-
лицы, а также ограничения на ино-
странные счета для губернаторов и 
руководителей органов исполнитель-
ной власти. Член комитета Госдумы 
по госстроительству и законодатель-
ству Сергей Иванов (ЛДПР) пояснил 
„Ъ“, что «президентские поправки, со-
гласно стандартной процедуре, будут 
рассмотрены на комитете» и совпаде-
ния учтут ко второму чтению. Кроме 
того, существует возможность откло-
нения дублирующихся поправок уже 
в процессе второго чтения. Оно, на-
помним, намечено на 10 марта.

Мария Макутина,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова

Спикер Госдумы Вячеслав Володин (справа) представил 
депутатам предложения Владимира Путина, часть которых 
депутаты до этого представили Владимиру Путину  

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

с1

Согласно социологическим 
исследованиям, наибольшей 
поддержкой пользуются поправки 
о социальных гарантиях, 
о «национализации элит» 
и о государственном суверенитете
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Мэр Москвы Сергей Собянин при-
звал горожан «соблюдать введен-
ные ограничения, а также приме-
нять меры профилактики, реко-
мендованные врачами», подтвер-
див первый случай заболевания 
коронавирусной инфекцией в сто-
лице. Болен молодой человек, 
вернувшийся с севера Италии 
23 февраля. Пациент госпитали-
зирован в инфекционную больни-
цу №1, где, по данным „Ъ“, до по-
мещения в отдельный бокс пару 
дней он провел в общей палате. 
«Заболевание протекает в легкой 
клинической форме, проводится 
симптоматическая терапия»,— 
заверили в Роспотребнадзоре. 
Господин Собянин предупредил, 
что выборочное измерение тем-
пературы теперь будет организо-
вано для пассажиров на входах 
в Московский метрополитен, 
и предложил работодателям вве-
сти подобные процедуры на рабо-
чих местах. В московских и под-
московных школах и вузах для 
учащихся уже введены медицин-
ские «утренние фильтры».

«Подтвержден завозной, из Ита-
лии, случай заболевания коронави-
русной инфекцией COVID-2019 у 
гражданина РФ»,— сообщили в по-
недельник в Роспотребнадзоре. Там 
уточнили, что «молодой человек за-
болел 21 февраля 2020 года на отды-
хе в Италии»: «В РФ он вернулся 23 
февраля и проживал в частном доме 
в Московской области. 27 февраля 
обратился в поликлинику с симпто-
мами ОРВИ, откуда был госпитали-
зирован. Учитывая собранный эпи-
демиологический анамнез (пребы-
вание в Италии), пациент изолиро-
ван в соответствующем отделении». 
Отметим, накануне департамент 
здравоохранения Москвы распро-
странил сообщение, что «в инфекци-
онной больнице №1 лежит пациент 
с подозрением на коронавирусную 
инфекцию», однако «до получения 
результатов исследований оконча-
тельный диагноз не установлен». В 
инфекционную больницу на Волоко-
ламском шоссе, по данным источни-
ков „Ъ“, доставляют людей с подозре-
нием на коронавирус, «для них обо-
рудовано минимум два отделения». 
По данным СМИ и Telegram-кана-
лов, пациентом может быть один из 
игроков российской любительской 
футбольной лиги. Пару дней он на-
ходился в общей палате, затем был 
переведен в отдельный бокс. Источ-
ники „Ъ“ в больнице подтверждают 
эту информацию.

«Заболевание протекает в легкой 
клинической форме, проводится 
симптоматическая терапия,— гово-
рят в санитарном ведомстве.— Состо-
яние удовлетворительное». Ранее ме-
дики неоднократно заявляли, что в 
большинстве случае заболевание 
протекает именно в легкой форме, а 
осложнения (вплоть до летального 

исхода) грозят людям пожилого воз-
раста. «В течение суток с момента по-
явления подозрения о заражении 
был установлен полный круг контак-
тов этого человека (зараженного.— 
„Ъ“) — родственники, друзья, знако-
мые и пассажиры, летевшие с ним од-
ним рейсом. Госпитализированы 
шесть родственников и пять знако-
мых заболевшего,— рассказал мэр 
Москвы Сергей Собянин в своем бло-
ге.— Из числа пассажиров рейса го-
спитализировано 13 человек, поме-
щены в карантин 83 человека».

В ходе эпидемиологического мо-
ниторинга вирус на территории РФ 
ранее был выявлен у двух граждан 
Китая — в Забайкальском крае и Тю-
менской области. Еще три человека с 
подтвержденным коронавирусом до-
ставлены самолетом МЧС из Японии, 
с борта круизного лайнера Diamond 
Princess, в Казань. Они помещены в 
изолированные боксы, которые на-
ходятся под охраной Росгвардии. Из-
вестно, что еще как минимум один 
зараженный побывал в России. 28 
февраля в департаменте здравоохра-
нения со ссылкой на московский 
штаб по мониторингу и контролю си-
туации с коронавирусом сообщили, 
что 20 февраля транзитным рейсом 
из Тегерана в Шанхай через аэропорт 
Шереметьево «добирался гражданин 
Ирана, у которого позднее на терри-
тории КНР был выявлен коронави-
рус»: «Во время пересадки между дву-
мя рейсами пассажир находился в 
терминале D». Лица, которые имели 
близкий контакт с зараженным 
иранцем, определены. Трое из них 
уже покинули территорию РФ, пять 
человек госпитализированы в ин-
фекционную больницу №1, у них 
взяты пробы для определения коро-
навируса. Результат отрицательный. 
В посольстве России в Китае 2 марта 
сообщили, что в международном аэ-
ропорту Шоуду (Пекин) на борту са-
молета «Аэрофлота» из Москвы снова 
«выявлен пассажир с подозрением 
на наличие респираторного заболе-

вания, вызванного новым типом ко-
ронавируса»: «По имеющейся инфор-
мации, часть пассажиров, включая 
граждан России, была доставлена в 
специально переоборудованную под 
изоляционное помещение гостини-
цу для прохождения медицинского 
осмотра. Посольство выясняет число 
российских граждан, направленных 
на медицинскую диагностику».

Вице-мэр Москвы Анастасия Рако-
ва на заседании коллегии Роспотреб-
надзора 26 февраля, рассказывая о си-
туации с распространением корона-
вируса, заявила, что «меры, аналогич-
ные тем, которые принимаются, на-
верное, никогда в Москве не прини-
мались»: «Мы сможем предотвратить 
завоз и распространение инфекции». 
Главный санитарный врач Москвы 
Елена Андреева уточнила, что прово-
дятся мероприятия по информирова-
нию о мерах профилактики, напри-
мер, бегущая строка в метрополитене 
и разъяснения в соцсетях, контроль в 
аэропортовых комплексах, термоме-
трия, дезинфекция и «сплошная дера-
тизация». Дополнительные противоэ-
пидемические мероприятия вводят-
ся  также в московских школах и ву-
зах. В учебных заведениях  теперь 
должны ежедневно проводить «утрен-
ние фильтры» и наблюдать за состоя-
нием здоровья школьников и студен-
тов (подробнее см. справку).

 «Выборочное измерение темпера-
туры дистанционным способом (тер-
мометрия.— „Ъ“) будет организовано 
на входах в Московский метрополи-
тен»,— сообщил вчера Сергей Собя-
нин, уточнивший, что и работодате-
лям рекомендовано «организовать ре-
гулярное измерение температуры у 
сотрудников». «Разработаны планы 
реагирования городских служб на 
различные сценарии развития собы-
тий»,— заверил градоначальник, при-
звав горожан «соблюдать введенные 
ограничения, а также применять ме-
ры профилактики, рекомендован-
ные врачами».

Валерия Мишина

Вирус передался воздушно-
транспортным путем
В Москве появился первый больной с COVID-2019

Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный суд Москвы вернул в проку-
ратуру для устранения наруше-
ний материалы громкого уголов-
ного дела предпринимателя Кон-
стантина Курамшина. Из-за сво-
ей давней любви к мотоциклам 
специалист по теневым финансо-
вым операциям известен как Ко-
стя Байкер. В 2018 году его аре-
стовали за мошенничество, а по-
зже обвинили в выводе миллиар-
дов рублей за границу через спе-
циально созданное для этого орг-
преступное сообщество. Однако 
суд посчитал, что следователи 
столичной полиции не смогли 
описать, как было создано и дей-
ствовало это ОПС.

Уголовное дело в отношении Конс-
тантина Курамшина и 13 его предпо-
лагаемых подельников поступило в 
Басманный райсуд Москвы для рас-
смотрения по существу еще в начале 
года, а предварительные слушания 
состоялись в феврале. Впрочем, до су-
дебного следствия процесс не дошел. 
Адвокаты ряда обвиняемых подали 
ходатайства о возврате дела прокуро-
ру для устранения нарушений в обви-
нительном заключении и проведе-
ния работы над ошибками следовате-
лями. Судья Валентина Левашова 
удовлетворила ходатайство, отметив, 
что следователи фактически не рас-
крыли суть самых тяжких обвинений 
— в создании и участии в организо-
ванном преступном сообществе (ч. 1 
и ч. 2 ст. 210 УК РФ). Так, было указано, 
что действия членов ОПС, согласно за-
кону, должны иметь ряд признаков — 
устойчивость, сплоченность, четкую 
иерархию и т. д., однако следователи 
полиции это не отразили, не указав 
даже, когда и при каких обстоятельст-
вах оно было создано. Кроме того, го-
воря об эпизодах мошеннических хи-
щений средств, суд подчеркнул, что 
из обвинения неясно, что конкретно 
совершал господин Курамшин, а что 
— его предполагаемые подельники. 
Более того, нашлись противоречия, 
«которые порождают сомнения отно-
сительно времени совершения как 
преступления, так и обстоятельств 
его совершения». В итоге судья Лева-

шова решила вернуть материалы в 
прокуратуру. При этом мера пресече-
ния для всех обвиняемых осталась 
прежней: Константин Курамшин по-
прежнему будет находиться в СИЗО, 
несколько его ближайших помощни-
ков, освобожденных из-под стражи 
осенью прошлого года,— под домаш-
ними арестами, а остальные под под-
писками о невыезде и надлежащем 
поведении.

Константин Курамшин хорошо из-
вестен в определенных кругах как 
крупный теневой финансист. Извест-
ность он получил не только благода-
ря своему пристрастию к мотоци-
клам, но и участию в целом ряде 
крупнейших «экономических» уго-
ловных дел последних лет. В частно-
сти, он упоминался в связи с процес-
сом крупнейшего обнальщика Сер-
гея Магина, а также ареста ряда лиц в 
связи с рейдерским захватом здания 
в центре Москвы, участником которо-
го являлся депутат Госдумы Денис Во-
роненков, позже сбежавший на Укра-
ину и застреленный киллером в Кие-
ве. Впрочем, претензии к Косте Бай-
керу возникли лишь однажды, при-
чем не из-за финансовых махина-
ций, а из-за незаконного хранения 
пистолета и патронов. С учетом рас-
каяния Хамовнический райсуд Мо-
сквы приговорил его в 2015 году все-
го к одному году лишения свободы. 
Но летом 2018 года его вновь задер-
жали. В этот раз на него написали за-
явления несколько бизнесменов, ко-
торые утверждали: «группа мошен-
ников под предлогом оказания по-
среднических услуг похищает день-
ги предпринимателей, осуществляю-
щих торговлю импортными товара-
ми». В общей сложности якобы было 
похищено порядка 150 млн руб. Сам 
господин Курамшин, как сообщал 
„Ъ“, не скрывал, что действительно 
был связан с данными предпринима-
телями. Но денег у них не похищал, а, 
действуя в их интересах, лишь пере-
водил деньги за рубеж. То есть факти-
чески признавал, что действительно 
занимался незаконной банковской 
деятельностью (ст. 172 УК РФ) и опера-
циями по переводу средств на счета 
нерезидентов с использованием под-

ложных документов (ст. 193.1 УК РФ). 
При этом представители теневого фи-
нансиста настаивали, что Костя Бай-
кер фактически стал жертвой под-
стрекателей, которые из злоумыш-
ленников превратились в потерпев-
ших или свидетелей.

В результате сначала было возбу-
ждено уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), которое находилось в производст-
ве следователей УМВД по Юго-Восточ-
ному округу Москвы. Это объясняется 
тем, что потерпевшие рассказывали: 
все встречи Константин Курамшин и 
его подельники проводили с контр-
агентами у станции метро «Рязанский 
проспект», хотя сам он говорил, что об-
щался с клиентурой в основном в офи-
се или кафе в районе Арбата. Между 
тем в дальнейшем Косте Байкеру так-
же вменили целый ряд эпизодов вы-
вода средств за границу на общую сум-
му в несколько миллиардов рублей. В 
качестве вознаграждения теневой 
банкир якобы получал определенный 
процент от этих сумм. А всего же го-
сподин Курамшин якобы заработал на 
таких операциях, по некоторым дан-
ным, порядка 50 млн руб.

Сейчас Константин Курамшин, как 
и его многочисленные сообщники, 
числится за прокуратурой, которая 
должна решить — обращаться в суды 
с ходатайством о продлении сроков 
содержания под стражей фигурантам, 
которые истекают через два месяца, 
или нет. Ведь, судя по всему, за остав-
шееся время следователи и прокуро-
ры вряд ли успеют провести работу 
над ошибками.

Надо, кстати, отметить, что из 
«большого» уголовного дела о выводе 
средств за рубеж были выделены ма-
териалы еще в отношении ряда лиц. 
Например, еще одной обвиняемой в 
мошенничестве, Елены Габараевой, 
которая полностью признала вину и 
заключила досудебное соглашение, 
рассказывая о схемах вывода средств. 
Интересно, что, несмотря на данные 
ею показания и сотрудничество, след-
ствие и суд долгое время отказыва-
лись освободить ее из СИЗО под до-
машний арест.

Сергей Сергеев

Оправдание Константина Котова 
возможно, но не гарантированно. 
Так эксперты оценили решение 
Второго кассационного суда об-
щей юрисдикции, который пору-
чил Мосгорсуду пересмотреть 
дело второго осужденного к ли-
шению свободы по «дадинской» 
статье — за неоднократное нару-
шение порядка проведения ми-
тингов. „Ъ“ выяснил, что повтор-
ное разбирательство вероятно 
уже в течение месяца. Освобо-
ждение господина Котова, счита-
ют наблюдатели, может стать 
уступкой со стороны власти. О си-
стемном же пересмотре ст. 212.1 
УК РФ речь по-прежнему не идет.

Уголовное дело по ст. 212.1 УК РФ 
за «неоднократное нарушение» пра-
вил проведения митингов было воз-
буждено против Константина Котова 
по итогам летних протестных акций 
по поводу выборов в Мосгордуму. 5 
сентября 2019 года он был осужден 
Тверским судом на четыре года коло-
нии, Мосгорсуд оставил решение в 
силе. Господин Котов стал вторым 
приговоренным к реальному сроку 
заключения по этой статье после оп-
позиционера Ильдара Дадина. При-
чем в 2017 году Конституционный 
суд постановил пересмотреть приго-
вор господину Дадину, определив, 
что уголовная ответственность мо-
жет применяться, только если дейст-
вия митингующего повлекли вред 
здоровью граждан и их имуществу 
или содержали реальную угрозу та-
кого вреда. После этого постановле-
ния Ильдара Дадина освободили.

Дело Константина Котова вызва-
ло общественный резонанс: 24 янва-
ря президент Владимир Путин пору-
чил Генпрокуратуре проверить за-
конность приговора. А несколько 
дней спустя КС вынес определение о 
пересмотре приговора по тем же мо-
тивам, что и Ильдару Дадину.

Вчера представители прокурату-
ры настаивали на виновности госпо-
дина Котова, но предлагали смягчить 
«чрезмерно суровый» приговор — до 
одного года с учетом положительных 
характеристик (в сентябре гособви-
нители требовали 4,5 года колонии). 
Адвокаты же говорили о полной не-
виновности подзащитного. В итоге 
кассационный суд обязал Мосгорсуд 
пересмотреть приговор и избрать для 

господина Котова меру пресечения в 
виде задержания в СИЗО до 2 мая. 

В пресс-службе Второго кассаци-
онного суда общей юрисдикции ска-
зали „Ъ“, что дело планируют пере-
дать на новое разбирательство «в те-
чение недели или раньше». В пресс-
службе Мосгорсуда пояснили „Ъ“, 
что «рассмотрение должно быть на-
чато не позднее 30 суток со дня по-
ступления дела в инстанцию». 

Мотивы, которыми руководство-
вался кассационный суд в своем ре-
шении, пока неизвестны — мотиви-
ровочная часть будет готова в тече-
ние трех дней. Управляющий парт-
нер адвокатского бюро ЗКС Денис 
Саушкин предполагает, что суд не от-
менил приговор и не вернул дело 
прокурорам для дополнительного 
расследования, так как «мог усмо-
треть процедурные нарушения 
именно на стадии апелляции». 

Партнер Московской коллегии 
адвокатов «Аронов и партнеры» Па-
вел Жигульский сказал „Ъ“, что кас-
сационный суд «поступил достаточ-
но разумно»: «Он мягко обратил вни-
мание судов, что выносить пригово-
ры по таким делам и с такой факту-
рой, которая была у Котова, все-таки 

не следует столь опрометчиво». «Ка-
кое постановление вынесет Мосгор-
суд, сказать сложно,— продолжил 
он.— С моей профессиональной точ-
ки зрения, это дело — бред».

«Приговор не отменили, Котова 
оставили под стражей, поэтому се-
годняшнее решение кассации — 
только шаг навстречу решению Кон-
ституционного суда»,— говорит ви-
це-президент Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. По-
литолог не исключил, что этому спо-
собствовали политические мотивы 
«свернуть историю с массовыми бес-
порядками», что «видно по другим 
судебным решениям», связанным с 
московскими протестами. Вероят-
ность смягчения приговора Констан-
тину Котову он назвал «достаточно 
высокой». «Если срок сократят — хо-
рошо, но дамоклов меч для оппози-
ции в виде этой статьи УК останет-
ся»,— предупредил эксперт.

Директор Центра политических 
исследований Финансового универ-
ситета Павел Салин считает, что по-
ручение президента Генпрокуратуре 
по делу Котова было обусловлено по-
зицией «группы прагматиков» во 
власти. «Поэтому ситуация вокруг 
Котова — это не смена курса, это про-
сто уступка»,— уверен он. 

Владимир Хейфец,  
Кира Дюрягина

Костя Байкер не прокатил в суде
Дело о финансовом преступном сообществе  
возвращено прокурору

Константина Котова  
возвращают к началу
Мосгорсуд вновь рассмотрит дело  
осужденного по «дадинской» статье

Новый эпизод появился в уголов-
ном деле бывших владельцев 
группы компаний «Сумма» братьев 
Зиявудина и Магомеда Магоме-
довых. Как установило следствие, 
под их контролем Объединенная 
зерновая компания (ОЗК) заклю-
чила с шотландской Newbay сдел-
ку на покупку 400 тыс. тонн зерна 
за $20,25 млн. В МВД ее называют 
фиктивной, так как деньги исчез-
ли, а зерно поставлено не было.

Вчера Тверской райсуд рассмотрел 
ходатайства следственного департа-
мента МВД о заочных арестах гражда-
нина Украины Сергея Ткаченко, явля-
ющегося бенефициаром зарегистри-
рованной в шотландском Эдинбурге 
компании Newbay, и ее представите-
ля в России, поляка Валенти Сельвес-
юка. Господин Ткаченко обвиняется в 
организации преступного сообщест-
ва с использованием служебного по-
ложения, а также в растрате (ч. 3 ст. 210 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ), а его партнер — в 
соучастии в этих преступлениях.

По версии следствия, выполняя 
поручения братьев Магомедовых, 
бывший глава ОЗК Сергей Поляков в 
2012 году, а его заместитель по финан-
сам Тимур Бутов — в 2013 году заклю-
чили договора с Newbay. Шотланд-
ская компания, получив в общей 
сложности $20,25 млн, должна была 
поставить 400 тыс. тонн пшеницы, фу-
ражного ячменя и кукурузы с Украи-
ны. Предполагалось, что зерновые по-

ступят в адрес ООО «Судоремонтный 
завод „Южный Севастополь“«, а после 
переработки на предприятии посту-
пят на предприятия ОЗК. Отметим, 
что контрольный пакет компании 
принадлежит Росимуществу, а сама 
ОЗК включена в перечень стратегиче-
ских организаций.

Зерновые в оговоренный контрак-
тами срок в Севастополь не поступи-
ли, а компания Newbay в 2017 году 
была ликвидирована. Судоремонт-
ный завод, как установило следствие, 
в принципе не мог использоваться 
для перевалки таких объемов продук-
ции, так как не имел соответствующе-
го оборудования. Об этом, полагает 
следствие, знал замглавы закупочно-
го комитета и начальник департамен-
та экономической безопасности ОЗК 
Роман Грибанов, проходящий вместе 
с господином Поляковым обвиняе-
мым по делу братьев Магомедовых. 
Во всяком случае, господин Грибанов 
несколько раз ездил в Севастополь, 
осматривая завод. Однако на условия 
сделки он закрыл глаза, получив, как 
установило следствие, 90% в гости-
ничном центре «Чембало» в Крыму. 
Возможно, «откатили» и другим под-
писантам договоров. Во всяком слу-
чае, с российской стороны никто не 
заметил, что вместо банковской га-
рантии была предоставлена лишь ее 
копия, а отсутствие подлинника 
исключало возможность со стороны 
ОЗК обратиться в выдавший ее фили-

ал банка «Столичный» из украинских 
Сум. Его основным акционером вы-
ступал тот же Сергей Ткаченко. В 
прошлом году банк был обанкрочен.

Уголовное дело в МВД возбудили 
по заявлению нового руководства 
ОЗК. Господам Ткаченко и Сельвесюку 
заочно предъявили обвинения, объя-
вив их вначале в федеральный, а затем 
и в международный розыск. Арест же 
мотивировался тем, что они обвиня-
ются в тяжком преступлении, а обла-
дая значительными денежными ре-
сурсами, проживают за границей. Ад-
вокаты обвиняемых утверждали, что 
их подзащитные вообще не в курсе 
своего уголовного преследования. Го-
сподин Сельвесюк в 2017 году вернул-
ся в Польшу, где сейчас проживает, а 
господин Ткаченко и вовсе не выезжа-
ет с Украины.

Суд санкционировал аресты обви-
няемых на два месяца с момента их 
задержания в России или экстради-
ции из других стран. Адвокаты соби-
раются обжаловать данные решения 
в Мосгорсуде.

Что касается братьев Зиявудина и 
Магомеда Магомедовых, то сейчас 
они продолжают знакомиться с мате-
риалами своего уголовного дела, на-
считывающего более тысячи томов. 
Их адвокаты комментировать новое 
дело не стали, сославшись на то, что 
не знакомы с его материалами.

Владислав Трифонов,  
Алексей Соковнин

Братьям Магомедовым  
нашли сообщников  
на Украине и в Польше
По данным МВД, братья организовали вывод через ОЗК 
$20 млн под фиктивную закупку 400 тыс. тонн зерна

К О Н Т Е К С Т
М О С К О В С К И М  И  П О Д М О С К О В Н Ы М  Ш К О Л Ь Н И К А М 
П Р О П И С А Л И  «У Т Р Е Н Н И Е  Ф И Л ЬТ Р Ы »

Дополнительные санитарно-противоэпидемические мероприятия вводятся в столичных школах 
и вузах, говорится в приказе главы столичного департамента образования Исаака Калины. Так, 
администрация учебных заведений должна ежедневно проводить «утренние фильтры», наблюдать 
за состоянием здоровья школьников и студентов «с обязательным проведением термометрии» 
в течение дня. Господин Калина предписывает оснастить все школы и вузы города бесконтакт-
ными термометрами, медицинскими масками и «бактерицидными облучателями закрытого типа 
для обеззараживания воздуха». В случае обнаружения учащихся с повышенной температурой 
и другими признаками заболеваний руководители заведений должны «изолировать их от коллек-
тива» и направлять домой (школьников — после прихода родителей). Подобные меры, говорится 
в приказе, вводятся для борьбы с распространением гриппа и ОРВИ. В распоряжении также го-
ворится об отмене занятий в бассейнах и всех выездных мероприятий, включая экскурсии. Те же 
ограничения (причем с употреблением формулировок об «утренних фильтрах») вводятся в школах 
и вузах Московской области. Об этом говорится в приказе областного минздрава от 28 февраля 
№290 (текст есть у „Ъ“). По данным НИИ гриппа имени Смородинцева, средний уровень забо-
леваемости гриппом и ОРВИ в России сейчас составляет 848 случаев на 100 тыс. жителей. При 
этом в Центральном федеральном округе (куда входит Москва и Подмосковье) заболеваемость 
ниже эпидемического порога почти на четверть (значительное превышение порога наблюдается 
лишь на Северном Кавказе). В управлении Роспотребнадзора по Москве также сообщили, что 
заболеваемость гриппом и ОРВИ на восьмой неделе 2020 года упала на 18%. Иван Тяжлов

Кассационный суд  
дал Константину Котову 
шанс на освобождение 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА





Европу заражают беженством
Турция обрекла ЕС на новый мигрантский кризис
Турция обрушивает на Евросоюз новый 
поток нелегальных мигрантов, открыв 
границы для всех 3,7 млн находящихся 
в стране беженцев: тысячи человек в по-
исках лучшей жизни уже штурмуют по-
гранзаставы и заборы с колючей прово-
локой. Греция и Болгария уже стягивают 
к границам дополнительные силы, одна-
ко руководители структур Европейско-
го союза еще надеются решить вопрос 
дипломатическим путем. Для перегово-
ров и оценки ситуации они направляют-
ся на греческо-турецкую границу.

Несколько десятков мужчин, женщин 
и детей — афганцев, сирийцев, иракцев, эфи-
опцев и многих других,— пригнувшись, 
шли по берегу реки Марицы, которая прохо-
дит через границу Турции и Греции. За спина-
ми у многих были небольшие рюкзаки всех 
форм и расцветок, в руках — сухие ветки для 
маскировки. В авангарде группы были ал-
жирцы — они следили за порядком и покри-
кивали на всех, кто включал мобильные теле-
фоны и свечением экранов мог выдать их по-
ложение пограничникам. Также лидеры про-
инструктировали: оказавшись около грани-
цы, надо двигаться вперед, не оглядываться 
и не помогать товарищам по несчастью. До-
бравшись до цели, путники ложились на зем-
лю, как умели маскировались и ползли по на-
правлению к пограничному забору.

Так корреспондент The Guardian описал 
первые ночные попытки беженцев пере-
браться через границу с Турцией после объ-
явления турецкого президента Реджепа Тай-
ипа Эрдогана, что он более не намерен сдер-
живать потоки желающих перебраться в Ев-
ропу. Уже на следующий день небольшие 
группки превратились в многотысячные 
толпы, которые сломали металлический 
забор на турецкой границе и лицом к лицу 
столкнулись с греческими пограничниками 
в защитном полицейском обмундировании.

На этом ситуация заморозилась: мигран-
ты начали своего рода осаду греческой гра-
ницы, развели костры и разбили импрови-
зированный лагерь на ничейной земле меж-
ду двумя государствами. Молодые люди по-
пытались закидывать полицейских камня-
ми, но в ответ получили залпы из водоме-
тов, светошумовые гранаты и слезоточивый 
газ. Те, кто посмелее, вроде беженца из Алеп-
по Ахмеда Абу Эмада, иногда пытаются про-
рваться через границу, но получают отпор.

Сам Ахмед Абу Эмад получил пулю в гор-
ло и погиб, его более удачливые компаньо-
ны были «возвращены» на территорию Тур-
ции — по их собственным словам, после то-
го как греческие пограничники избили их, 
разбили телефоны и порвали паспорта. 17 
человек уже приговорили в Греции к трем 

с половиной годам тюрьмы за незаконное 
проникновение в страну. По словам гре-
ческих властей, с утра субботы до утра по-
недельника было предотвращено почти 
20 тыс. попыток нелегального перехода гра-
ницы. За первые двое суток задержано пол-
торы сотни человек, половина из них — 
из Афганистана.

Между тем около тысячи мигрантов уже 
смогли попасть на греческие острова мор-
ским путем — через воды Эгейского моря. 
Прежде всего речь идет об острове Лесбос. 
Как сообщила береговая охрана острова, од-
на из лодок, где находилось около 50 чело-
век, намеренно была опрокинута, едва до-
стигла греческих вод,— в этом случае греки 
были обязаны оказать помощь тонущим и пу-
стить на свою землю спасенных людей. Этот 
инцидент обернулся первой жертвой: один 
ребенок, находившийся на борту, утопление 
и спасательную операцию не пережил.

Афины же обвиняют Анкару в шанта-
же и провокациях. Ведь по правилам, если 
человек уже попал на территорию страны 
и просит убежища, его заявку должны рас-
смотреть. Греческие власти объявили в по-
недельник, что замораживают на месяц при-
ем заявок на убежище, однако правовых 
инструментов, чтобы арестовать и выслать 
обратно за границу всех без разбора, у них 
формально нет. И как долго греческие силы 
смогут держать оборону, неясно.

Работающие на месте репортеры сообща-
ют, что беженцы рассказывают: якобы Тур-
ция открыла границу всего на 72 часа, за ко-
торые надо успеть сесть в автобусы или ав-
томобили и добраться до ЕС. «С момента от-
крытия границы Турции на запад устреми-
лись сотни тысяч человек. Скоро к границе 
двинутся миллионы. Период односторон-
него бескорыстия с нашей стороны окон-
чен»,— предупредил в понедельник Реджеп 
Тайип Эрдоган.

Говоря о бескорыстии, турецкий лидер 
имеет в виду соглашение с ЕС, заключенное 
в марте 2016 года. Именно тогда, после двух-

годичного затяжного миграционного кри-
зиса европейцам удалось убедить Анкару 
перекрыть транзит для беженцев из стран, 
где идут военные действия, и просто миг-
рантов из нищих районов Африки и Ближ-
него Востока. «Призовой фонд», который со-
гласовали в обмен на охрану европейские 
политики (многие из них с тех пор уже по-
кинули свои посты), состоял из безвизового 
режима для Турции, открытия «новой главы 
в переговорах по вступлению в ЕС», денеж-
ной компенсации в €6 млрд, помощи с вы-
возом из Турции «настоящих» (а не экономи-
ческих) беженцев.

Тем самым почти сразу удалось снизить 
поток мигрантов на 97%. А вот Брюссель, 
как убеждены в Анкаре, свои обязательст-
ва выполнил лишь отчасти. Безвизовый 
режим введен не был, переговоры о всту-
плении республики в ЕС не продвигают-
ся, принимать дополнительных беженцев 
страны—члены союза не торопятся и даже 
от выплат из национальных бюджетов не-
которые государства ЕС пытались отказать-
ся, настаивая на том, что это общеевропей-

ское дело, а значит, и задействован должен 
быть бюджет Евросоюза.

В Турции уверены, что несколько тран-
шей, полученных от ЕС, не дотягивают 
до €6 млрд, хотя Еврокомиссия к концу 
2019 года сообщала о переводе этих средств. 
«На нужды беженцев мы потратили $20 мл-
рд своих средств,— уже в 2016 году возму-
щался Реджеп Тайип Эрдоган.— ЕС обещал, 
что к 1 июля выделит на беженцев €3 млрд, 
но на сегодняшний день перечислено толь-
ко $677 млн. Эти средства не идут в бюджет 
Турции, и это только те деньги, которые по-
ступили в Красный Полумесяц (в его турец-
кое отделение.— „Ъ“) и Управлению по чрез-
вычайным ситуациям через международ-
ные правозащитные организации. Но ЕС 
обещал же €3 млрд. Где эти деньги?» С тех 
пор турецкий президент не раз грозился от-
крыть двери в Европу для беженцев — и на-
конец сделал это.

В ЕС пока надеются на дипломатическое 
решение конфликта и призывают Турцию 
выполнять условия соглашения. Во вторник 
руководство ключевых структур Евросою-
за — председатели Еврокомиссии, Евросове-
та и Европарламента Урсула фон дер Ляйен, 
Шарль Мишель и Давид Сассоли направят-
ся на границу Греции и Турции, где встретят-
ся с греческим премьером Кириакосом Ми-
цотакисом. Одновременно с этим уже моби-
лизованы дополнительные силы европей-
ского пограничного агентства Frontex, ко-
торое обещало оказать Греции «незамедли-
тельную помощь». На помощь Афинам так-
же направляются силы погранполиции Ав-
стрии — об этом заявил глава МВД страны 
Карл Нехаммер.

Между тем отдельные страны ЕС уже при-
лагают собственные усилия по предотвраще-
нию угрозы. Так, например, хотя поток миг-
рантов, стремящихся в Эстонию, не столь зна-
чителен, глава МВД республики Март Хель-
ме (известный своими антиммиграционны-
ми взглядами) уже объявил, что Таллин го-
тов восстановить полный погранконтроль 
на границах в связи с распространением ко-
ронавируса и новым потоком беженцев. При-
нимать кого-либо из вновь прибывших Эсто-
ния отказывается, заранее предупредил он.

Тем не менее в агентстве Frontex отмети-
ли: им будет сложно остановить массовую 
волну нелегалов, даже если Анкара поменя-
ет курс и решит помогать ЕС бороться с на-
плывом беженцев. Так что, очевидно, Евро-
союзу предстоит справляться с двумя кри-
зисами — миграционным и коронавирус-
ным — одновременно. И один, вполне веро-
ятно, еще сильнее усугубит другой.

Галина Дудина,  
Алексей Наумов

Новая волна беженцев  
стала для Евросоюза 
не  менее серьезной проблемой, 
чем коронавирус  ФОТО AFP

«Иранская угроза» стала вирусной
Исламская Республика превратилась в глобальный центр эпидемии

Власти Ирана в  понедельник 
обнародовали новые  данные 
об эпидемии коронавируса: 
 число зараженных  превысило 
1,5 тыс. человек, 66  больных 
скончались. Многие  страны 
 сворачивают сообщение с Ира-
ном и вводят другие меры, что-
бы не допустить распростране-
ния эпидемии. На этом фоне 
эпидемия коронавируса еще 
больше обострила отношения 
Ирана с США. В Тегеране отвер-
гли предложение Вашингтона 
о помощи, обвинив США в «по-
стыдной политической игре» 
и «экономическом терроризме», 
подорвавшем систему здраво-
охранения страны.

Через две недели после того, как 
в Иране сообщили о первых случа-
ях заражения коронавирусом, эпиде-
мия охватила наиболее экономиче-
ски развитые регионы Исламской Ре-
спублики: Тегеран, Гилян, Маркази, 
Альборз. В стране самая быстрая в ми-
ре динамика распространения забо-
левания, при этом по числу смертель-
ных случаев Иран уже вышел на вто-
рое место в мире после Китая.

Как сообщил в понедельник за-
меститель министра здравоохра-
нения Ирана Али Реза Раиси, толь-
ко за последние сутки число зара-
жений коронавирусом взлетело бо-
лее чем на 500 человек, увеличив-
шись до 1501, общее число жертв 
возросло до 66. Западные СМИ, ссы-
лаясь на свои источники, настаи-
вают на том, что официальная ста-
тистика жертв эпидемии сильно 
 занижена.

В ответ иранские власти заявля-
ют о развязанной против страны 
в связи с коронавирусом новой ин-
формационной войне. Однако при 
этом они признают: пик эпидемии 
не пройден. «Нас ждет очень труд-
ная неделя»,— подтвердил министр 
здравоохранения Ирана Сайед На-
маки. Как следует из официальных 
заявлений, для борьбы с эпиде-
мией в ближайшие дни проверку 
должны будут пройти «десятки ты-
сяч  человек».

Самая неблагополучная ситуа-
ция складывается в иранской сто-
лице: вторую неделю не работают 
университеты, отменены занятия 

в школах, культурные и спортив-
ные мероприятия.

В целом по всему Ирану до кон-
ца недели будут закрыты школы, 
при этом, как заявил в понедельник 
представитель правительства Ира-
на Али Рабии, решение о возмож-
ном продлении этой меры «будет 
принято в четверг или в пятницу».

В числе инфицированных оказа-
лись даже несколько высокопостав-
ленных иранских чиновников и за-
конодателей. Коронавирусом зара-
зились вице-президент Ирана по де-
лам женщин и семьи Масуме Эбте-
кар, замминистра здравоохране-
ния Ирадж Харирчи и пять членов 
парламента, включая главу комите-
та по вопросам национальной без-
опасности Моджтабу Зоннура. Один 
из заболевших депутатов, только 

что избранный в парламент ново-
го созыва на выборах 21 февраля, 
скончался. Жертвой коронавируса 
стал и бывший посол Ирана в Вати-
кане и Египте Хади Хосроушахи — 
спасти его не удалось.

В сложившейся критической си-
туации к борьбе с эпидемией под-
ключился Корпус стражей ислам-
ской революции (КСИР), военизи-
рованные формирования которого 
задействуются в решении проблем, 
затрагивающих национальную без-
опасность. Как заявил в понедель-
ник командующий сухопутными си-
лами КСИР бригадный генерал Мо-
хаммад Пакпур, войсковые подра-
зделения «стражей» размещаются 
в провинциях, где зафиксированы 
заболевания, занимаясь дезинфек-
цией и разворачивая мобильные го-
спитали. Как следует из заявления 
генерала, в составе вооруженных 
сил Ирана создан «биологический 
штаб» для борьбы с  коронавирусом.

Дополнительную остроту про-
блеме коронавируса в Иране при-
дает то обстоятельство, что борь-
ба с эпидемией происходит на фо-
не усугубляющейся социально-эко-
номической ситуации в связи с вве-

денными против Тегерана амери-
канскими санкциями.

Теперь администрация прези-
дента Дональда Трампа, иниции-
ровавшая давление на Тегеран по-
сле одностороннего выхода США 
из ядерного соглашения 2015 го-
да, заговорила о необходимости 
помочь Ирану. «Мы делали Ислам-
ской Республике Иран предложе-
ния о помощи. Мы ясно дали понять 
другим в мире и регионе, что гума-
нитарная помощь для противодей-
ствия коронавирусу в Иране — это 
то, что США в полной мере поддер-
живают»,— заявил на слушаниях 
в комитете по иностранным делам 
Палаты представителей Конгресса 
госсекретарь США Майк Помпео.

Как сообщили позднее в Госде-
партаменте США, предложение Те-

герану было официально передано 
через Швейцарию. В американском 
дипломатическом ведомстве разъ-
яснили, что «определенная безвоз-
мездная помощь Ирану, предназ-
наченная для облегчения человече-
ских страданий, в том числе предо-
ставление лекарств, освобождается 
от санкций США».

Свою оценку эпидемии корона-
вируса в Иране дал и лично прези-
дент США Дональд Трамп, усилия-
ми которого Тегеран был вновь на-
зван «глобальной угрозой». «Если 
мы можем помочь иранцам с реше-
нием этой проблемы, мы, конеч-
но же, хотим это сделать. Все, что 
им нужно сделать,— попросить нас. 
Мы пришлем им лучших професси-
оналов»,— сообщил Дональд Трамп 
в минувшее воскресенье.

Однако в ответ на предложения 
американского руководства офи-
циальный представитель МИД Ира-
на Аббас Мусави сообщил, что его 
страна «находится в тесном контак-
те со многими государствами, что-
бы обеспечить потребности в ле-
карствах и средствах гигиены», 
но в помощи США не нуждается. 
«Заявление о помощи Ирану для 

борьбы с коронавирусом от страны, 
чей экономический терроризм ока-
зывает масштабное давление на на-
род Ирана и ограничивает возмож-
ности приобретения лекарств и ме-
доборудования,— постыдная по-
литическая и психологическая иг-
ра»,— отметил иранский дипло-
мат. Со схожим заявлением высту-
пил советник президента Ирана Хе-
самаддин Ашна. «Из-за экономи-
ческих санкций Дональда Трампа 
и соучастия Европы система обще-
ственного здравоохранения оказа-
лась недостаточно подготовленной 
к своевременной реакции на коро-
навирус. Ответственность за то, как 
распространялся вирус, и за погиб-
ших частично лежит на политике 
Трампа»,— написал в Twitter Хеса-
маддин Ашна.

На этом фоне готовность помочь 
Ирану выразили власти целого ряда 
стран. Так, Великобритания, Герма-
ния и Франция в понедельник объя-
вили о выделении Тегерану помощи 
в размере €5 млн. Три страны среди 
прочего отправят в Иран оборудова-
ние для лабораторных тестов, а так-
же защитные костюмы и перчатки. 
Активные контакты с Тегераном 
поддерживает и РФ. Так, в прошлую 
субботу состоялся телефонный раз-
говор президентов России и Ирана 
Владимира Путина и Хасана Роуха-
ни. В заявлении пресс-службы Крем-
ля отмечается, что «Владимир Путин 
выразил соболезнования Хасану Ро-
ухани в связи с жертвами в результа-
те вспышки в Иране коронавирус-
ной инфекции».

При этом Россия, как и ряд дру-
гих стран, ввела свои меры, чтобы 
не допустить распространения эпи-
демии из Ирана. В конце прошлой 
недели стало известно о том, что 
МИД РФ приостанавливает выдачу 
транзитных виз иностранцам, на-
ходящимся в Иране, при этом анну-
лируя ранее выданные визы этой 
категории. Как следует из офици-
ального сообщения, решение всту-
пило в силу с 00:00 28 февраля «в це-
лях обеспечения безопасности го-
сударства, защиты здоровья насе-
ления и нераспространения но-
вой коронавирусной инфекции 
на  территории РФ».

Сергей Строкань

Экс-командира «Айдара» 
настигли в Греции
Киев обвинил Москву в «незаконном 
преследовании украинских граждан»

В Греции сегодня изберут меру 
пресечения украинскому полити-
ку, бывшему командиру баталь-
она «Айдар» Сергею  Мельничуку, 
который был задержан 1 марта 
по ордеру Интерпола. Глава МВД 
Украины Арсен Аваков заявил: 
речь идет об очередном случае 
«незаконного преследования Рос-
сией украинских граждан в других 
странах мира». В Москве дело вче-
ра не комментировали, но, по сло-
вам самого Сергея Мельничука, 
его, активного участника боевых 
действий в Донбассе, подозрева-
ют в «убийстве двух и более лиц 
в  Ростовской области».

Бывшего комбата, а затем депутата 
Верховной рады Украины (2014–2019 
годы) Сергея Мельничука задержали 
на границе Греции и Болгарии вече-
ром 1 марта. Вскоре после этого он вы-
шел в прямой эфир на своей страни-
це в Facebook и сообщил, что «карточ-
ку Интерпола на задержание выдала 
Россия». «Для кого мы воевали, стара-
ясь не пустить русскую чуму в еврозо-
ну?» — возмущался господин Мельни-
чук, показывая полицейский участок, 
в котором находился. «В ордере Ин-
терпола указано, что я подозреваюсь 
в убийстве двух и более лиц в Ростов-
ской области»,— позднее написал он.

Вместе с бывшим комбатом в по-
лиции оказались его беременная же-
на Мила и девятимесячный сын. Как 
рассказала изданию Strana.ua супру-
га экс-комбата, в Ростовской области 
ее муж никогда не был. «Когда-то Рос-
сия через Интерпол подала запрос 
на задержание всех украинских по-
литиков. Об этом уже все забыли, 
и никто это не воспринимал серьез-
но»,— пояснила она.

По словам украинских диплома-
тов, официальных обвинений задер-
жанному еще не предъявлено: в по-
недельник в Греции был выходной, 
страна отмечала Чистый понедель-
ник, не работала даже прокуратура. 
Однако господину Мельничуку уже 
предоставлен русскоязычный юрист 
с греческой адвокатской лицензией.

Кроме озвученного подозрения 
в убийстве неких россиян в Ростов-

ской области уже появилась еще од-
на версия о возможных причинах за-
держания украинского командира. 
По информации Strana.ua, его счита-
ют причастным к смерти журнали-
стов ВГТРК Игоря Корнелюка и Ан-
тона Волошина. Напомним, что они 
погибли в июне 2014 года, попав под 
минометный обстрел вблизи посел-
ка Металлист в Луганской обла-
сти. На тот момент эту территорию 
контролировала самопровозгла-
шенная Луганская народная респу-
блика. Главной обвиняемой по делу 
об их гибели стала украинская во-
еннослужащая Надежда Савченко, 
приговоренная к 22 годам тюрьмы, 
но затем помилованная указом пре-
зидента России.

Стоит отметить, что Сергей Мель-
ничук привлекал внимание право-
охранительных органов и на роди-
не. Например, летом 2015 года его об-
виняли по целому ряду статей, вклю-
чая такую тяжкую, как «Организа-
ция вооруженной банды». Произош-
ло это после неудачной попытки Сер-
гея Мельничука и его коллег штурмо-
вать здание Минобороны Украины 
после объявления властей о планах 
роспуска батальона «Айдар». Позд-
нее, в 2017 году, господина Мельни-
чука обвинили в сокрытии инфор-
мации. В своей депутатской деклара-
ции он не упомянул, что владеет до-
лей в одной из компаний, оценивае-
мой в 1,05 млн гривен (около 2,9 млн 
руб.). Но оба дела сколь-либо серьез-
ного развития не получили.

В МВД Украины заявили, что свя-
зались с руководством Интерпола 
и оно якобы пообещало пересмо-
треть запрос России с требовани-
ем задержать Сергея Мельничука. 
В Киеве надеются, что его пресле-
дование можно счесть политиче-
ским, а значит — нелегитимным. 
«Надеемся, что эта очередная про-
вокация России в отношении гра-
жданина Украины не достигнет сво-
ей цели и он сможет вернуться до-
мой»,— заявил Арсен Аваков. Меж-
ду тем в Интерполе «дело Мельничу-
ка» вчера не комментировали.

Матвей Шиманов, Киев
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В числе инфицированных оказались 
даже несколько высокопоставленных 
иранских чиновников и законодателей
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21344,08 (+201,12)
РТС 1303,47 (+3,78)
FTSE 100 6654,89 (+74,28)

DAX 30 11857,87 (–32,48)
DJIA* 26012,75 (+603,39)
NASDAQ Composite* 8766,15 (+198,78)

*На 19:44.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.03.20
Австралийский доллар 43,5373
Английский фунт 84,8195
Белорусский рубль 29,6860
Датская крона* 98,4071

Доллар США 66,3274
Евро 73,4178
Индийская рупия** 92,0013
Казахский тенге** 17,4076

Канадский доллар 49,7580
Китайский юань* 95,3363
Норвежская крона* 71,2317
СДР 91,0861

Сингапурский доллар 47,7553
Новая турецкая лира 10,6689
Украинская гривна* 26,8030
Шведская крона* 69,6819

Швейцарский франк 68,8258
Японская иена** 61,2922
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Глава Минэнерго Александр Новак 
2 марта допустил, что встреча мини-
стров стран ОПЕК+ — та самая, ко-
торую нефтяной рынок ждет, зата-
ив дыхание, может пройти не лич-
но, а в формате видеоконференции 
из-за коронавируса. Посыпавши-
еся затем анонимные опроверже-
ния такого сценария из секретариа-
та ОПЕК и ключевых стран органи-
зации лишь подчеркивают, насколь-
ко серьезно изменилось и восприя-
тие коронавируса как явления, и его 
возможных последствий.

Можно сколько угодно рассу-
ждать о том, что эта болезнь в 95% слу-
чаев ничем не отличается от обыч-
ного гриппа, и считать распростра-
няющуюся панику необоснован-
ной, однако нельзя отрицать факты: 
история с вирусом уже оказала не-
посредственное влияние на бизнес 
во всем мире и стоила экономике 
сотни миллиардов долларов.

И, на мой взгляд, в нефтяной от-
расли эффект оценен далеко не пол-
ностью. Министры стран ОПЕК+ со-
берутся в Вене 5–6 марта, чтобы об-
судить новое сокращение добы-
чи, ведь падение спроса на нефть, 
особенно в Китае, уронило цены 
к уровню $50 за баррель. Основной 
вопрос, который сейчас интересу-
ет отрасль,— это насколько страны 
ОПЕК, в особенности Саудовская 
Аравия, готовы сократить добычу 
и присоединится ли к ним Россия. 
Если Россия не станет участвовать 
в сокращении, это будет восприня-
то инвесторами как развал пакта 
ОПЕК+ и приведет, вероятно, к сни-
жению цен на нефть.

Однако все забывают, что корона-
вирус может влиять не только на по-
требление нефти, но и на ее произ-
водство. Сейчас Ближний Восток — 
третий регион по числу диагности-
рованных случаев заболевания по-
сле ЮВА и Европы.

Особенно быстро вирус распро-
страняется в Иране, где велика доля 
смертельных случаев, при этом забо-
левшие есть и в Кувейте, Ираке, Бах-
рейне, ОАЭ, Катаре и Омане. На эти 
страны в январе пришлось более 
13% мировой добычи нефти.

Было бы логично предположить, 
что в случае распространения забо-
левания власти этих стран будут дей-
ствовать, вводя карантины на опре-
деленных территориях, ограничи-
вая перемещение людей и останав-
ливая промышленные предприя-
тия, как уже происходит в Китае. 
В результате это может привести 
к тому, что производство нефти, как 
и любое другое, окажется затронуто 
подобными мерами правительства.

Безусловно, из подобной спеку-
лятивной теории вовсе не следу-
ет, что наступит дефицит нефти — 
в мире достаточно добычных мощ-
ностей в странах, где заболевших 
нет или их число очень мало (на-
пример, в России). Однако, если 
взглянуть на ситуацию под таким 
углом, резкое сокращение добычи 
сейчас было бы выгодно тем стра-
нам ОПЕК+, которые в большей сте-
пени могут быть затронуты распро-
странением вируса. И по крайней 
мере на данный момент это явно 
не Россия.
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Юрий Барсуков

Как выяснил „Ъ“, «Силовые 
 машины» Алексея Мордашо-
ва хотят стать эксперименталь-
ной энергокомпанией, плани-
руя продавать электроэнергию 
и мощность ТЭС, построенной 
на основе пилотных образцов 
своих газовых турбин. В резуль-
тате компания сможет зарабо-
тать не только на поставке обо-
рудования, но и получая повы-
шенные платежи энергорын-
ка — по оценкам аналитиков, 
до 13 млрд руб. Также решит-
ся проблема конфликта инте-
ресов между поставщиком обо-
рудования и энергокомпанией 
в случае его поломок. Но пока 
идея не нравится Минэнерго.

Глава совета директоров подсанк-
ционных «Силовых машин» Алек-
сей Мордашов обратился к прези-
денту Владимиру Путину с предло-
жением до 1 января 2021 года со-
здать в РФ экспериментальную энер-
гокомпанию «с учетом механизма 
возврата инвестиций» (копия пись-
ма от 3 февраля есть у „Ъ“). Прези-
дент поручил первому вице-премье-
ру Андрею Белоусову «рассмотреть, 
согласовать с заинтересованными 
ведомствами и доложить». 

Как поясняют собеседники „Ъ“, 
идея обсуждалась на совещании у 
вице-премьера Юрия Борисова 21 
февраля, но окончательное реше-
ние не принято. «Силовые маши-
ны» хотят стать генерирующей ком-
панией, эксплуатирующей собст-

венные экспериментальные газо-
вые турбины средней и большой 
мощности (65 МВт и 170 МВт). Это 
оборудование требует дополнитель-
ных испытаний, но правительство 
уже отказалось от строительства от-
дельной экспериментальной ТЭС на 
1,4 ГВт в пользу общего для всех ма-
шиностроителей конкурса на 2 ГВт 
по программе модернизации ТЭС в 
2026–2028 годах. В аппарате Андрея 
Белоусова от комментариев отказа-
лись, представитель Юрия Борисова 
„Ъ“ не ответил.

«Силовые машины» в 2018 году 
попали в черный список (SDN List) 
Минфина США. С тех пор, ссыла-
ясь на трудности, связанные с санк-
ционным режимом, компания 
пытается добиться преференций, 
но пока без особого успеха. В дру-
гом письме также от 3 февраля го-
сподин Мордашов просит прези-
дента поддержать строительство 
экспериментальной ТЭС мощно-
стью 700 МВт против ранее запра-
шиваемой мощности в 1,4 ГВт (ее 
CAPEX оценивался в 100 млрд руб.). 

Он ссылается на международный 
опыт, показывающий эффектив-
ность программ создания новей-
ших образцов оборудования, ког-
да при разработке проект субсиди-
руется государством, а на этапе ре-
сурсных испытаний «создаются ус-
ловия для эксплуатации оборудо-
вания в условиях, приближенных 
к промышленной эксплуатации». 
«Без этого сбыт и реализация такой 
продукции практически невозмож-
ны»,— считает топ-менеджер. В «Си-
ловых машинах» подтвердили „Ъ“ 
эту позицию.

Строительство ТЭС на экспери-
ментальных турбинах сейчас воз-
можно только по механизму конку-
рентного отбора мощности новой 
генерации (КОМ НГ) — наиболее до-
рогому из существующих (верхний 
предел ценовой заявки — 1,7 млн 
руб. за 1 МВт в месяц). Таким обра-
зом, создание экспериментальной 
генкомпании позволит «Силовым 
машинам» заработать не только на 
продаже оборудования, но и полу-
чать платежи с оптового энергорын-
ка. Также компания сможет перено-
сить сроки ввода объекта в эксплуа-
тацию на три года и получит льгот-
ные условия по расчету штрафов за 
неготовность оборудования.

В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что поддерживают идею «Силовых 
машин». В Минэнерго и Минэконо-
мики „Ъ“ не ответили. Но, по дан-
ным „Ъ“, Минэнерго выступило 
против концепции отдельной ген-

компании. Минэкономики, как го-
ворят собеседники „Ъ“, считает, что 
создание газовой турбины — клю-
чевое направление для повыше-
ния энергоэффективности, но «Си-
ловые машины» и сейчас могут со-
здать свою энергокомпанию. 

Исходя из того, что CAPEX экс-
периментальной ТЭС мощностью 
700 МВт может достигать 50 млрд 
руб., прибыль «Силовых машин» от 
ее эксплуатации может достигать 
10,5 млрд руб. в год, посчитал Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала». Об-
щий платеж потребителей за его ра-
боту составит около 12,9 млрд руб., 
нагрузка на оптовый энергорынок 
составит 0,6%, конечная цена для по-
требителей может возрасти на 0,3%.

Старший аналитик по электроэ-
нергетике Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Юрий Мельников заме-
чает, что ключевой вопрос здесь — 
распределение рисков, связанных 
с использованием нового оборудо-
вания. Если поставщик газовых тур-
бин будет одновременно выступать 
в роли генерирующей компании, 
это поможет устранить соответству-
ющий объективный конфликт ин-
тересов, который возникал, напри-
мер, между владельцем Ивановских 
ПГУ (принадлежит «Интер РАО») и 
поставщиком ГТД-110 Объединен-
ной двигателестроительной корпо-
рации, вылившийся в затяжные су-
дебные процессы из-за постоянных 
остановок оборудования. 

Татьяна Дятел

Низкоуклонство перед Западом
Налоговая служба США требует выдачи Олега Тинькова

Российскому предпринимателю  Олегу 
Тинькову грозит экстрадиция в США. 
Налоговые службы США обвиняют  
его в уклонении от налогов, по оцен-
кам экспертов, на сумму около $40 млн. 
Уклониться от экстрадиции вряд ли 
удастся. При этом на акции, находящи-
еся в собственности господина Тинько-
ва, может быть наложен арест, указы-
вают эксперты.

В понедельник, 2 марта, TCS Group сооб-
щила, что Олег Тиньков останется в Лондоне 
на время инициированного налоговой служ-
бой США (IRS) судебного разбирательства. Как 
указано в материалах группы, слушания (про-
длятся до апреля) являются ответом на обви-
нения в занижении налоговой отчетности 
для службы внутренних доходов США в от-
ношении господина Тинькова. После выдачи 
ордера на его задержание бизнесмен был ос-
вобожден под залог. По данным издания Dai-
ly Express, он составил £20 млн. Олег Тиньков 
принимает участие в слушаниях как частное 
лицо, эта ситуация не может влиять на ком-
пании группы: Тинькофф-банк, «Тинькофф 
Страхование» и «Тинькофф Мобайл», говорит-
ся в сообщении TCS Group. Там подчеркнули, 
что Олег Тиньков не является гражданином 
США с 2013 года. Ранее британский таблоид 
Sunday Express опубликовал статью, в кото-

рой утверждалось, что прокуратура США вы-
дала предварительный ордер на арест Олега 
Тинькова и что сейчас бизнесмен в Лондоне 
«оспаривает экстрадицию в США».

Эксперты оценивают перспективы госпо-
дина Тинькова не слишком позитивно. «Заве-
домое предоставление недостоверных сведе-
ний при подаче налоговой декларации попа-
дает в категорию уклонения от уплаты нало-
гов (tax evasion) и грозит налогоплательщику 
доначислениями налога, штрафами на сум-
му недоимки, а также, что немаловажно, при-
влечением к уголовной ответственности»,— 
указывает старший консультант О2 Consult-
ing Влад Бурилов. По словам управляющего 
партнера юридической фирмы Tax Compli-
ance Михаила Бегунова, «выписанный ор-
дер на арест свидетельствует о достаточно-
сти имеющихся доказательств в совершении 
вменяемого преступления и желании экстра-
дировать лицо на территорию США для судеб-
ного разбирательства». По мнению управля-
ющего партнера Borenius в России Андрея Гу-
сева, в случае если лондонский суд удовлет-
ворит требования IRS, господина Тинькова 
могут выдать США, особенно учитывая, что 
Америка имеет самый сильный потенциал 
по экстрадиции.

Пока не были объявлены суммы претен-
зий IRS, говорить о потенциальных последст-

виях для всего бизнеса господина Тинькова 
рано, указывает партнер юридической фир-
мы Five Stones Consulting Екатерина Болди-
нова. Однако, по мнению господина Бурило-
ва, перевод дела в уголовную плоскость мо-
жет значительно отразиться на деятельнос-
ти группы в части выполнения стандартов, 
предъявляемых к листингуемым публичным 
компаниям, если корпоративно господин 
Тиньков значительно связан с группой (через 
офшоры ему принадлежит 87% голосующих 
акций TCS Group). По словам советника адво-
катского бюро «S&K Вертикаль» Алены Бачин-
ской, сумма залога может свидетельствовать 
о серьезности запроса США на экстрадицию, 
большую сумму претензий, сопоставимую 
как минимум с суммой залога. По мнению 
заместителя руководителя практики струк-
турирования бизнеса КСК-групп Станисла-
ва Ляпцева, исходя из размера залога можно 
предположить, что речь может идти не толь-
ко о штрафе, но и о лишении свободы. «2013 
год — год выхода TCS на IPO. Сам Олег Тинь-
ков на этом IPO заработал около $200 млн 
(по оценкам Forbes),— поясняет он.— С уче-
том того что в 2013 году господин Тиньков 
отказался от гражданства США — он должен 
был заплатить при выходе налог с учетом сто-
имости активов на дату отказа от гражданст-
ва. После выхода на IPO стоимость акций уве-

личилась. Если бы Олег Тиньков остался гра-
жданином США на эту дату — он бы допол-
нительно заплатил налог на прирост капита-
ла. Речь может идти о сумме до $40 млн (если 
учесть налог на прирост капитала в размере 
20% от заработанной суммы)». Аналогичный 
случай был у сооснователя Facebook Эдуардо 
Саверина, который отказался от гражданст-
ва США перед выходом на IPO, чтобы сэконо-
мить на налогах (сумма около $600 млн), на-
поминает он. В самом негативном сценарии 
IRS может наложить арест на акции, принад-
лежащие господину Тинькову, продолжает 
господин Ляпцев.

На фоне истории с налоговыми претензи-
ями США к Олегу Тинькову на Лондонской 
бирже акции TCS Group в понедельник по-
теряли 6,85%. Ранее акции TCS Group уже ис-
пытывали резкие падения, и тогда господин 
Тиньков откупал часть ранее размещенных 
акций. Как сообщили „Ъ“ в ТКС-банке, сей-
час таких планов нет. «В целом наблюдается 
волатильность цены акций и рынков в связи 
с коронавирусом,— отметили там.— К тому 
же у наших бумаг сейчас наблюдается обрат-
ное движение». Сам Олег Тиньков не отве-
чал „Ъ“ по доступному мобильному телефону 
и на запросы в социальных сетях.

Ксения Дементьева,  
арбитражная группа

Россиян окутал дым
Число кальянных в городах резко выросло

Ограничения на употребление  табака, 
в том числе в ресторанах и кафе, при-
вели к резкому росту популярности 
 кальянных. За три года число таких 
 заведений в крупнейших городах вы-
росло на 130%, до 2,5 тыс. точек. Мода 
на кальянные объясняется низкими 
требованиями к помещениям и неболь-
шим объемом инвестиций в открытие. 
Но работе сегмента угрожает принятие 
закона, регулирующего употребление 
кальянов.

По подсчетам сервиса 2ГИС, за последние 
три года число кальянных в российских го-
родах-миллионниках выросло на 130%, до 
2,5 тыс. точек. Самая заметная динамика на-
блюдалась в Москве, где количество заведе-
ний увеличилось на 200%, достигнув 853 точек 
к началу 2020 года. Только за последний год чи-
сло кальянных в крупнейших городах РФ вы-
росло на 35%, эти заведения обогнали по тем-
пам открытия самый растущий сегмент обще-
пита — кофейни, количество которых увели-
чилось на 30%, следует из данных 2ГИС.

Популярность формата подтверждает гла-
ва агентства недвижимости DNA Realty Ан-
тон Белых. Так, отмечает он, кальянные мо-
гут открываться на вторых этажах объектов 
коммерческой недвижимости и не так тре-
бовательны к наличию электрических мощ-
ностей, как кафе и рестораны. По словам кон-
сультанта, приоритет арендаторы отдают по-
мещениям площадью в 100–300 кв. м в не-
жилых зданиях с круглосуточным доступом 
по ставке до 1,5 тыс. руб. за 1 кв. м в месяц. За-
конодательные ограничения не позволяют от-
крывать кальянные вблизи образовательных 
и медицинских учреждений, в жилых домах 
также сложнее запускать такие точки, поясня-
ет основатель сети кальянных HookahPlace 
Антон Гайворонский.

Эксперт портала Franhiza.ru Анна Рождест-
венская поясняет, что кальянные имеют соб-
ственную аудиторию и сами генерируют тра-
фик, потому для открытия им подходят не-
пригодные для классических точек общепита 
площадки. А акцент на таких маржинальных 
продуктах, как алкоголь и кальяны, позволя-

ет запускаться с небольшим бюджетом, отме-
чает она. По словам госпожи Рождественской, 
среди покупателей франшиз — в том числе 
сами владельцы пустующих помещений, для 
которых не нашлось иных арендаторов, а так-
же управляющие неприбыльными заведени-
ями общепита, планирующие смену формата. 
По данным Franshiza.ru, на российском рын-
ке франшизу сегодня предлагают около 20 се-
тей кальянных. Крупнейшие — «Мята Lounge» 
(более 250 точек в РФ и СНГ) и HookahPlace (по-
чти 150 точек). Вложения в открытие заведе-
ния под этими брендами — от 3 млн руб.

Как вспоминает господин Гайворонский, 
развитие сегмента, а также появление рос-
сийских производителей кальянов и спе-
циализированного табака подтолкнули вве-
денные в 2013 году ограничения на курение 
в общественных местах, включая рестора-
ны и бары. Но власти уже планируют устано-
вить дополнительные меры регулирования 
для самих кальянов. Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект группы сенаторов 
во главе с Валерием Рязанским, который при-

равнивает кальяны к табачной продукции. 
Антон Гайворонский надеется, что регуля-
торные меры приведут к повышению качест-
ва индустрии: кальянные перестанут откры-
вать в жилых домах, будут устанавливать бо-
лее дорогую вытяжку, начнут регулировать 
уровень шума и пр.

Но, как заявил „Ъ“ господин Рязанский, 
авторы законопроекта рассчитывают, что до-
кумент приведет к полному исчезновению 
кальянных как сегмента, так как употребле-
ние кальянов в любых общественных ме-
стах будет фактически запрещено. Источник 
„Ъ“ на рынке в этом сомневается и полагает, 
что владельцы заведений найдут способ про-
должить работу, например, изменив концеп-
цию. Антон Белых в целом же считает, что сег-
мент кальянных в России уже близок к насы-
щению. Скоро начнется этап с волной закры-
тий из-за возросшей конкуренции, поясняет 
он, а мода на такие проекты, как и на магази-
ны разливного пива, кофейни и барбершопы 
пройдет.

Никита Щуренков
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«Силмаш» испытает турбины на себе
Машиностроители решили стать энергетиками
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Разбирательства с хищением средств в НПФ 
« Стратегия», начавшиеся четыре года назад, мо-
гут отразиться на крупнейшем спецдепозитарии. 
Агентство по страхованию вкладов (АСВ) подало 
иск к Межрегиональному специализированному 
депозитарию (МСД) на 2,6 млрд руб. Еще год назад 
он входил в группу БКС, но позже был продан спец-
депозитарию «Инфинитум». Капитала МСД не хва-
тит на выплату возмещения в случае проигрыша 
в суде, что влечет за собой банкротство и субсиди-
арную ответственность. Юристы считают, что она, 
скорее всего, коснется старого владельца.

Банк России в конце прошлой недели по заявлению 
Межрегионального специализированного депозитария 
аннулировал депозитарную лицензию. Ранее компания 
сдала лицензию спецдепозитария. При этом у нее остался 
неурегулированный спор с АСВ. В октябре 2019 года агент-
ство, выполняющее обязанности конкурсного управляю-
щего НПФ «Стратегия», подало иск к МСД о взыскании 
2,6 млрд руб. МСД долгое время входил в контур группы 
БКС, однако в начале 2019 года был продан спецдепозита-
рию «Инфинитум». Об этом сообщил представитель БКС и 
подтвердил заместитель гендиректора «Инфинитума» Па-
вел Деньгин. По его словам, лицензии компании были сда-
ны, поскольку «вести отдельный спецдепозитарный биз-
нес в МСД не предполагалось изначально».

• Спецдепозитарий осуществляет учетные и контрольные 
функции при работе с инвестфондами, паевыми фондами, 
НПФ на соответствие деятельности управляющих компа
ний, фондов и размещения их активов законодательству. 
По данным НАУФОР, на 30 июня 2019 года суммарный объ
ем контролируемого спецдепами имущества составлял 
12,6  трлн руб. «Инфинитум» является крупнейшим спец
депозитарием — стоимость контролируемого имущества 
превышала 3,95 трлн руб.
Как пояснили „Ъ“ в АСВ, решениями арбитражного су-

да Пермского края в сентябре 2018 года установлено не-
надлежащее исполнение управляющей компанией «Ма-
гистраль» обязательств по договорам доверительного 
управления средствами пенсионных накоплений и пен-
сионных резервов НПФ «Стратегия». Спецдепозитарием 

фонда выступал МСД, поэтому, по словам представителя 
АСВ, к нему также предъявлено исковое заявление.

• Лицензия НПФ «Стратегия» была отозвана в марте 2016 
года. По состоянию на 1 октября 2015 года пенсионные резер
вы НПФ «Стратегия» составляли 2,6 млрд руб., пенсионные 
накопления — 4,1 млрд руб. В декабре 2018 года бывший ди
ректор фонда Павел Пьянков был признан виновным в хище
ниях средств фонда и приговорен к четырем годам лишения 
свободы.
«Мы знали о проблемах, связанных с НПФ „Стратегия“, 

потерявшим лицензию еще в начале 2016 года, то есть за 
три года до сделки по приобретению МСД,— говорит Павел 
Деньгин.— Но мы считаем, что оснований для предъявле-
ния претензий к МСД нет». По словам представителя БКС, 
действия АСВ по обжалованию операций с активами НПФ 
— «это стандартный подход для сбора конкурсной массы, 
независимо от того, есть для этого основания или нет».

По оценкам юристов, в случае если АСВ выиграет суд, 
возмещение будет выплачивать МСД. Для компании объ-
ем претензий может быть критичным — ее капитал по ито-
гам девяти месяцев 2019 года составлял всего 111 млн руб. 
«Владелец не отвечает по долгам, если только компания не 
ушла в банкротство и нет оснований для привлечения к 
субсидиарной ответственности»,— говорит руководитель 
корпоративной практики FTL Advisers Мария Кукла. По 
словам советника адвокатского бюро «S&K Вертикаль» Але-
ны Бачинской, при невозможности погашения взыскан-
ной суммы, у спецдепозитария возникают формальные 
признаки банкротства, что влечет обязанность руководст-
ва компании самостоятельно инициировать эту процеду-
ру. В рамках банкротства АСВ выступит конкурсным кре-
дитором, а управляющий спецдепозитария будет иниции-
ровать привлечение к субсидиарной ответственности тех 
лиц, действия которых повлекли банкротство. «Очевидно, 
что это будет тот менеджмент и собственники спецдепози-
тария, которые являлись таковыми на момент обслужива-
ния НПФ „Стратегия“»,— считает она. «Наши партнерские 
отношения с БКС предполагают совместный поиск реше-
ния в сложных ситуациях, а не обмен претензиями»,— го-
ворит Павел Деньгин.

Полина Смородская

Спецдепозитарий тянут  
в конкурсную массу 
У АСВ накопилось 2,6 млрд руб. претензий к учету пенсионных денег

В 2019 году банки предложили 
коллекторам для покупки на 15% 
меньше долгов, чем годом ранее. 
Впрочем, из предложенного объ-
ема профессиональными взы-
скателями была куплена боль-
шая часть — доля закрытых сде-
лок достигла 76%. Однако боль-
ше чем на треть выросла и цена 
долгов, достигнув максимума 
за последние шесть лет. Банки-
ры рассчитывают, что цена будет 
расти и в текущем году, однако 
коллекторы не готовы платить 
больше.

По итогам 2019 года объем пред-
лагаемой банками к покупке про-
фессиональным взыскателям прос-
роченной задолженности составил 
399  млрд руб., свидетельствуют дан-
ные Первого коллекторского бюро 
(ПКБ). Ранее коллекторы рассчитыва-
ли, что по итогам года предложение 
долгов превысит 540 млрд руб. Вместе 
с тем увеличился на 3,5%, до 303 млрд 
руб., объем закрытых сделок. Таким 
образом, их доля достигла 76% от пред-
ложения, в 2018 году показатель нахо-
дился на уровне 62%. Одновременно 
выросла и средняя цена закрытия сде-
лок с 1,91% до 2,61% — максимальное 
значение за последние шесть лет. Все-
го коллекторы потратили в 2019 году 
на покупку просрочки более 7,9 млрд 
руб. против 5,6 млрд руб. в 2018 году.

Сумма среднего долга снизилась 
на 28 тыс. руб., до 158 тыс. руб. Про-
изошли изменения и в структуре ку-
пленных долгов. Доли потребитель-
ских кредитов и кредитных карт уве-
личились, а доли долгов бизнеса и ав-
токредитов снизились. Появилась в 
2019 году в портфеле купленных кол-
лекторами долгов ипотека с залогом, 
впрочем, пока ее доля не превышает 
0,1% (300 млн руб.) от всех закрытых 
сделок. По суммам значительно вы-
росла доля самых больших долгов — 
свыше 500 тыс. руб. (с 37,7% до 44,1%), 

доля средних и небольших долгов 
уменьшилась либо ее рост оказался 
незначительным. 

Банкиры отмечают, что снижение 
общего объема портфеля, выставлен-
ного на продажу в 2019 году, связа-
но с тем, что банки оптимизировали 
внутри себя операционные процес-
сы и проводили взыскание собствен-
ными силами. «Увеличение доли за-
крытых сделок в прошлом году связа-
но с тем, что рынок становится все бо-
лее профессиональным, правила за-
ключения и сопровождения цессион-
ных сделок проговариваются партне-
рами заранее,— говорит заместитель 
директора департамента по работе с 
просроченной задолженностью Рос-
банка Евгений Сеньковский.— Це-
на же росла за счет спроса со сторо-
ны коллекторских агентств, в том чи-
сле за счет новых региональных ком-
паний». При этом в банках рассчиты-
вают, что цена долгов в 2020 году еще 
увеличится. Как отмечает директор 
департамента по работе с просрочен-
ной задолженностью ОТП-банка Мак-
сим Быков, «по итогам первых меся-
цев 2020 года мы видим, что цены на 
проблемные портфели первого квар-
тала показывают положительную ди-
намику на 20–30% по сравнению с 
аналогичным периодом 2019 года».

Коллекторы осознают, что банки-
ры рассчитывают в текущем году по-
лучить более высокую цену за прос-

рочку, однако надеятся, что платить 
больше не придется. «В 2019 году на 
рынке появился ряд новых покупа-
телей, за счет этого вырос спрос на 
портфели и, как следствие, повыси-
лась цена,— отмечает президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев.— Видя по-
добную тенденцию, ряд игроков отло-
жил крупные тендеры на следующий 
год, надеясь реализовать портфели по 
максимально высокой цене». По сло-
вам гендиректора агентства ЭОС Ан-
тона Дмитракова, в 2019 году рынок 
наблюдал рост числа новых компа-
ний, которые пришли на рынок с ин-
вестициями, что в числе других фак-
торов повлияло на рост цен. «Однако 
в текущем году мы не ждем продолже-
ния этого тренда, так как привлекае-
мые инвестиции носят, как правило, 
характер разовых вложений за счет 
дорогих кредитных линий,— указы-
вает он.— Привлеченные новыми иг-
роками деньги на покупку портфелей 
исчерпают свой потенциал, что сдер-
жит рост цен». «Вероятно, цена закры-
тых сделок останется на том же уров-
не — 2,62%, так как существенного 
улучшения качества выставляемых на 
продажу портфелей мы не наблюда-
ем»,— соглашается гендиректор ПКБ 
Павел Михмель. «В 2020 году объем 
предложения вырастет до 421  млрд 
руб., а объем закрытых сделок — до 
329 млрд руб.»,— оценивает он.

Светлана Самусева

Просрочка прибавила в цене
Банки хотят продавать долги дороже,  
но коллекторы не готовы платить

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Санируемый ЦБ Московский 
 индустриальный банк (МИнБ) 
 решил использовать нетипич-
ный способ привлечения корпо-
ративных клиентов — через аген-
тов. На фоне падения комиссион-
ных доходов расширение базы 
банку необходимо, но аналитики 
скептически оценивают выбран-
ную стратегию: рынок корпора-
тивного банкинга пересыщен 
предложениями более техноло-
гичных игроков.

МИнБ сообщил о намерении при-
влекать агентов к поиску новых кор-
поративных клиентов. Как рассказа-
ли „Ъ“ в банке, упор будет сделан на 
продажу расчетно-кассового обслужи-
вания. Агентское вознаграждение за 
каждого нового клиента составит до 
5 тыс. руб. Каких-либо целевых пока-
зателей по количеству новых привле-
ченных клиентов банк не поставил, 
уточнили там.

• В январе 2019 года Банк России 
 отправил Московский индустриаль
ный банк на санацию через Фонд консо
лидации банковского сектора (ФКБС). 
До этого банк возглавлял бизнесмен 
Абубакар Арсамаков (ему и его семье 
принадлежал крупнейший пакет 
 акций — 12,42%). Сейчас господину 
 Арсамакову и еще 19 бывшим топ 
менеджерам банка предъявлены 
 требования на сумму 195,7 млрд руб. 
В настоящее время ЦБ принадлежит 
99,99% акций, остальные 0,01% — 

у  миноритариев. На докапитали
зацию банка регулятор направил 
128,7 млрд руб., еще 39,9 млрд руб. 
 было выделено на поддержку ликвид
ности. Чистый убыток банка по РСБУ 
за 2019 год составил 117,3 млрд руб.
Эксперты говорят, что такой способ 

привлечения корпоративных клиен-
тов нетипичен для российских банков. 
Вице-президент агентства Moody’s Оль-
га Ульянова полагает, что работа через 
агентскую сеть может стать для МИнБа 
относительно недорогим источником 
развития бизнеса, поскольку такая биз-
нес-модель предполагает вознагражде-
ние агенту только в случае успешного 
привлечения нового клиента. Расши-
рение же сети потребует существен-
ных инвестиций, которые могут и не 
оправдаться. «Банк маленький, ему не 
хватает критической массы операций 
для того, чтобы покрывать свои адми-
нистративные расходы»,— поясняет 
она. По словам директора группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Ирины Носовой, «фокус на расчетно-
кассовом обслуживании, то есть фак-
тически на безрисковой деятельнос-
ти, поможет банку увеличить объем 
и повысить диверсификацию опера-
ционного дохода».

По данным МСФО за девять меся-
цев 2019 года, комиссионные доходы 
сократились на 18%, до 3,7 млрд руб. 
На расчетные операции пришлось 
44,7% комиссионных доходов. Значи-
мым источником комиссионных до-

ходов является малый и средний биз-
нес (см. „Ъ“ от 28 февраля), поэтому в 
настоящее время средние по величи-
не банки очень заинтересованы в ра-
боте с предприятиями МСБ.

Однако чтобы успешно конку-
рировать в этой нише, банк должен 
предлагать более выгодные и гибкие 
условия по своим продуктам, отме-
чают эксперты. По словам директора 
аналитической группы по финансо-
вым организациям Fitch Ratings Ан-
тона Лопатина, в частности, банк мо-
жет предлагать как более низкую ко-
миссию за обслуживание, так и в це-
лом пакетные предложения для биз-
неса для новых клиентов. По его сло-
вам, заинтересованность ЦБ в разви-
тии агентской модели МИнБа может 
быть связана с достижением более 
высокой инвестиционной привлека-
тельности банка. В Банке России не 
комментируют ситуацию в МИнБе.

Однако идея работы через агент-
скую сеть может себя не оправдать, по-
скольку с технологической точки зре-
ния банк не сильно развит. Перспекти-
вы сложно оценить, поясняет госпожа 
Ульянова, особенно учитывая, что ры-
нок корпоративного банкинга хорошо 
насыщен услугами и практически ни 
в одном регионе нет такого уголка, где 
невозможно было бы получить серви-
сы для юридических лиц от гораздо бо-
лее технологичных игроков, как феде-
ральных, так и региональных.

Ольга Шерункова

МИнБ раскинет агентурную сеть
Банк привлечет корпоративных клиентов  
с помощью посредников

«В условиях снижения ставок по де-
позитам мы отмечаем рост интереса 
населения к инвестиционным про-
дуктам»,— отмечает главный испол-
нительный директор «ВТБ Капитал 
Инвестиции» Владимир Потапов.

Уникальность результата минувше-
го месяца заключается в том, что он 
был зафиксирован на фоне обвала 
российского рынка. На минувшей не-
деле индекс Московской биржи поте-
рял 10,4%, опустившись до отметки 
2744,18 пункта — минимума с 18 октя-
бря 2019 года. Курс доллара взлетел бо-
лее чем на 4 руб., превысив уровень 
67 руб./$. Доходности ОФЗ подскочили 
на 40–53 базисных пункта. По словам 
директора по инвестициям «Сбербанк 
Управление активами» Рената Мали-
на, розничные инвесторы реагируют, 
как правило, на более продолжитель-
ные периоды, как снижения, так и ро-
ста. «На фоне тренда на снижение став-

ки ЦБ, а следовательно, и депозитных 
ставок фондовый рынок предлагает 
клиентам пользоваться возможностя-
ми, выкупая акции на текущих про-
садках котировок»,— отмечает дирек-
тор департамента управления актива-
ми «Альфа-Капитала» Виктор Барк.

Вместе с тем у инвесторов прои-
зошли существенные изменения в ин-
вестиционных предпочтениях. Если в 
январе основным спросом у частни-
ков пользовались фонды рисковых 
стратегий, то в феврале наиболее по-
пулярными были консервативные. 
По данным Investfunds, за февраль ин-
весторы вложили в фонды облигаций 
почти 12 млрд руб., что в 1,5 раза выше 
показателя января. Около 10 млрд руб. 
было инвестировано в фонды сме-
шанных инвестиций. «В настоящий 
момент популярны фонды облигаций 
и драгоценных металлов, спрос на ко-
торые увеличился по сравнению с ян-
варем на 18% и 25% соответственно»,— 
отмечает Владимир Потапов. Вместе с 

тем в фонды акций за месяц было ин-
вестировано всего 4,4 млрд руб. «Объ-
ем инвестиций в фонды акций соста-
вил примерно 75% от января, при этом 
большая часть снижения была отмече-
на на последней неделе февраля»,— 
отмечает господин Потапов.

В случае дальнейшего снижения ко-
тировок российских акций приток в 
профильные фонды может еще упасть. 
Но массового бегства из фондов, как это 
было во втором полугодии 2018 года, 
управляющие не ждут, поскольку рас-
считывают, что ситуация с коронавиру-
сом начнет стабилизироваться не толь-
ко в Китае, но и за его пределами. «Ситу-
ация изменится после начала промыш-
ленного производства вакцины от ко-
ронавируса. На данный момент не-
сколько компаний из США и Израиля 
озвучили сроки готовности вакцины от 
трех до шести недель. Но рынки начнут 
восстанавливаться раньше этого време-
ни»,— отмечает Ренат Малин.

Виталий Гайдаев

У инвесторов выработался иммунитет
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство может отка
заться от биржевой торговли 
 ломом, которая формально 
должна стартовать 1 апреля, 
 рассказали „Ъ“ несколько источ
ников, знакомых с ходом обсу
ждения. Cроки уже невыполни
мы с точки зрения подготовки 
нормативной базы, при этом 
вицепремьер Юрий Борисов 
дал поручение еще раз обдумать 
саму целесообразность вывода 
лома на биржу. При новом кура
торе промышленности ряд 
 инициатив Дмитрия Козака 
уже был отменен.

Начало биржевых торгов металло-
ломом с 1 апреля 2020 года, которое 
поддерживал ушедший из прави-
тельства Дмитрий Козак, находится 
под большим вопросом, рассказали 
несколько источников „Ъ“. Предпо-
лагалось, что бизнес сможет экспор-
тировать лом черных и цветных ме-
таллов за пределы ЕАЭС только в слу-
чае, если тот был приобретен на бир-
жевых торгах. Эту идею господин Ко-
зак выдвинул в прошлом октябре, 
тогда же было отменено квотирова-
ние экспортных поставок, которое 
действовало с 1 сентября 2019 года.

По словам собеседников „Ъ“, на 
совещании 19 февраля у вице-пре-
мьера Юрия Борисова, который сме-
нил Дмитрия Козака в качестве кура-
тора вопроса, представители отра-
сли единодушно выступили против 
продажи лома на экспорт через бир-
жу. Еще один источник „Ъ“ утвер-
ждает, что Санкт-Петербургская ме-
ждународная товарно-сырьевая бир-
жа (СПбМТСБ), которая должна стать 
площадкой торгов, до сих пор не по-
лучила соответствующее постанов-
ление правительства и не может раз-
работать внутренние документы. 
«Чисто физически к 1 апреля биржа 
по экспорту не будет введена»,— рас-
сказал собеседник „Ъ“. В пресс-служ-
бе биржи отказались комментиро-
вать степень готовности к проведе-
нию торгов. В пресс-службе ФАС со-
общили, что «подготовленный про-
ект постановления проходит обсу-
ждение в правительстве».

Кроме того, против идеи прода-
вать образующийся у них лом на 
бирже выступили госкомпании, по-
скольку, по словам собеседников 
„Ъ“, они уже используют для этого 
собственные торговые площадки. 
Депутат Госдумы РФ Андрей Луго-

вой, подготовивший ряд законопро-
ектов на тему лома, заявил „Ъ“, что 
выведение гослома на публичные 
торги является необходимым усло-
вием выполнения поручения прези-
дента России. «Здесь я не говорю кон-
кретно о бирже, потому что публич-
ность может быть выражена в любых 
формах, которые может выбрать 
правительство»,— считает депутат.

По словам собеседников „Ъ“, по 
итогам совещания вице-премьер 
Юрий Борисов поручил провести 
дополнительные консультации с 
участием Минпромторга, ФАС и 
бизнеса. В марте пройдет еще одно 
совещание, на котором и может 
быть принято решение об отмене 
биржевых торгов. Представитель 
господина Борисова не ответил на 
запрос „Ъ“. В пресс-службе Минпро-
мторга заявили, что совещание 
проводилось «в связи с наличием 
замечаний заинтересованных ФО-
ИВов». По итогам было «дано пору-
чение повторно рассмотреть во-
прос отчуждения лома черных и 
цветных металлов на биржевых 
торгах с участием всех заинтересо-
ванных сторон», «окончательное 
решение не принято».

По оценке Максима Худалова из 
АКРА, сейчас существует риск паде-
ния ломосбора с учетом снижения 
цен на лом. «При текущих закупоч-
ных ценах около 12 тыс. руб. за тон-
ну с учетом стоимости транспорти-
ровки все меньше желающих соби-
рать и привозить металл. В то же вре-
мя на мировом рынке цены хоть и 
падают, но с учетом подешевевшего 
рубля возникает возможность экс-
портировать лом с прибылью»,— 
считает эксперт.

Отказ от биржевой торговли ло-
мом может стать очередным отсту-
плением от политики Дмитрия Коза-
ка. Так, Юрий Борисов уже дал согла-
сие на возвращение к прямому суб-
сидированию спроса на газомотор-
ную технику, хотя аппарат предыду-
щего вице-премьера считал такие 
меры неэффективными. Позднее 
было решено полностью отказаться 
от созданного при прежнем вице-
премьере единого льготного лизин-
га для продукции машиностроения, 
и теперь эти деньги будут распреде-
ляться по действовавшим в прош-
лые годы механизмам.

Евгений Зайнуллин,  
Ольга Никитина

Биржа бьется об лом
Торги металлом могут так и не начаться

Завод Nissan в РФ в течение 
 нескольких месяцев перейдет 
на работу в одну смену, расска
зали „Ъ“ источники на рынке 
и подтвердили в компании. 
 Решение не связано с фактором 
коронавируса, а вызвано паде
нием спроса: продажи марки 
в 2019 году упали сразу на 20%. 
На рынке говорят о проблемах 
концерна с модельным рядом 
и сравнительно высоких ценах 
на машины, а также давлении 
на бизнес бренда в РФ изза из
менения правил компенсации 
утильсбора. Ранее глобальный 
Nissan допускал закрытие не
дозагруженных мощностей 
по  всему миру.

Завод Nissan в Петербурге перехо-
дит на одну смену, рассказал источ-
ник „Ъ“. В компании подтвердили, 
что в условиях сложившейся непро-
стой ситуации на рынке России за-
вод Nissan, производящий модели X-
Trail, Qashqai и Murano, в течение не-
скольких месяцев перейдет на ре-
жим работы в одну смену. Там отме-
чают, что российский рынок остает-
ся приоритетным для компании и 
что возможности завода позволят 
ему вернуться к двухсменному гра-
фику, как только ситуация на рынке 
улучшится.

Отметим, что переход завода 
Nissan на одну смену не связан с фак-
тором коронавируса, хотя произво-
дитель допускал в начале месяца 
проблемы с поставками комплекту-
ющих из Китая, сейчас их нет.

В 2019 году петербургский завод 
Nissan сократил выпуск на 7,4%, до 
52,3 тыс. автомобилей. Большая 
часть производства приходится на 
кроссовер Qashqai — его выпуск вы-
рос на 3%, до 27,3 тыс. машин, сооб-
щал «Автостат» со ссылкой на дан-
ные компании. Продажи Nissan в 
прошлом году упали на 20%, почти 
до 70 тыс. машин. По итогам января 
2020 года, по данным АЕБ, реализа-
ция марки упала на 1%, до 4,9 тыс. 
машин. Источник „Ъ“ среди дилеров 
отмечает, что частично продажи 
Nissan поддерживают закупки моде-
ли Qashqai в парки каршеринга. 

Кроме того, на фоне роста стои-
мости автомобилей 2020 года из-за 
повышения утилизационного сбо-
ра продажи автомобилей Nissan, 
произведенных в Петербурге, в де-
кабре и январе росли намного выше 

рынка, говорит гендиректор «Auto-
Dealer-СПб» Михаил Чаплыгин: в де-
кабре удалось нарастить реализа-
цию на 29%, в январе — на 17%. В це-
лом в 2019 году объем продаж петер-
бургских автомобилей Nissan в Рос-
сии остался на уровне 2018 года, от-
мечает он. Дальнейшую динамику 
спроса пока прогнозировать слож-
но, продолжает господин Чаплы-
гин, цены на машины Nissan петер-
бургской сборки в 2020 году выро-
сли в зависимости от модели на 
3–5%. Глава филиала «АВИЛОН.
Volkswagen» Александр Кочетков 
отмечает, что у Nissan на россий-
ском рынке нет автомобилей, кото-
рые могут конкурировать в классах 
B и С, а также довольно старый мо-
дельный ряд марки в сегменте SUV. 
Кроме того, цены на машины до-
вольно высоки, учитывая проблемы 
со спросом.

В октябре стало известно о том, 
что Nissan может сократить произ-
водство по всему миру, и больше 
всего это коснется бюджетного 
бренда Datsun, который произво-
дится на мощностях АвтоВАЗа. Сер-
гей Удалов из «Автостата» считает, 
что потенциальное закрытие произ-
водства в РФ и переход на импорт 
только окажет дополнительное дав-
ление на цены машин Nissan, а вер-
нуться на рынок потом будет труд-
но. Сейчас основной проблемой 
Nissan на рынке РФ он называет уз-
кий модельный ряд, который доста-
точно давно не обновлялся. Прода-
жи в основном поддерживают X-
Trail и Qashqai, но в целом предло-
жение кроссоверов слишком огра-
ниченно и нет совсем бюджетного 
SUV, сходного по цене с Hyundai 
Creta, Renault Duster и Kia Seltos. Ре-
шением могло бы стать расширение 
линейки или радикальное обновле-
ние моделей, заключает эксперт.

Сложная ситуация на российском 
рынке также у PSA, говорит Сергей 
Удалов: «Они первые, кто при таких 
объемах производства и продаж мог 
бы уйти». Завод Hyundai неплохо за-
гружен, продолжает он, а к бренду 
Toyota высокая лояльность клиен-
тов. В целом, по мнению Сергея Уда-
лова, нынешняя ситуация не так бо-
лезненна, как в 2009 году, поскольку 
тогда падение рынка было неожи-
данным, и производители долгое 
время работали на склад. 

Ольга Никитина

Nissan сокращает  
выпуск машин в РФ
Завод в Петербурге переходит на одну смену

НОВАТЭК решил на 20 млрд  
руб. увеличить вложения в ин
фраструктуру терминала «Утрен
ний» в Обской губе,  сразу пост
роив там причалы для линий 
сжижения своего следующего 
СПГпроекта «Арктик СПГ1». 
В результате срок ввода терми
нала «Утренний» сдвинулся 
с 2022го на 2024 год. В НОВАТЭКе 
уверяют, что на вводе первой 
линии сжижения «Арктик 
 СПГ2»,  запланированном 
на осень 2023 года, это не отра
зится.  Однако эксперты счита
ют  иначе, ожидая, что проект, 
 вероятно, сдвинется на год.

Сроки завершения терминала 
«Утренний» в Обской губе, где НОВА-
ТЭК планирует установить плавучие 
платформы с линиями сжижения га-
за, сдвинулись с 2022-го на 2024 год, 
а стоимость проекта увеличилась на 
20 млрд руб., до 164 млрд. Это следу-
ет из изменений в постановление 
правительства от 27 июля 2019 года, 
проект которых опубликован на 
regulation.gov.ru.

Терминал «Утренний» строится 
на берегу Обской губы возле Утрен-
него газового месторождения, он 
должен стать ключевой точкой про-
изводства и отгрузки СПГ с проектов 
НОВАТЭКа «Арктик СПГ-1» и «Арктик 
СПГ-2» («Арктик СПГ-1» планируется 
к вводу после 2026 года, тогда как 
«Арктик СПГ-2» — в 2023 году). За фе-
деральную часть инфраструктуры 
(дноуглубление и ледозащитные со-
оружения) отвечает «Росатом» как 
оператор Севморпути. Стоимость 
этой части — 103,2 млрд руб.— в но-
вой версии постановления прави-

тельства не изменилась. Также сред-
ства вкладывает и НОВАТЭК в те эле-
менты инфраструктуры, которые по 
закону могут находиться в частной 

собственности. В прежней версии 
постановления правительства инве-
стиции НОВАТЭКа были указаны в 
размере 41 млрд руб., в новой вер-
сии они выросли до 61 млрд руб. 
Срок ввода терминала при этом 
сдвинулся с 2022-го на 2024 год.

В НОВАТЭКе „Ъ“ заявили, что 
«сроки ввода объектов инвестора 
скорректированы в связи с приня-
тием решения о расширении мощ-
ностей по производству СПГ под бу-
дущие проекты компании. При 
этом сроки ввода проекта „Арктик 
СПГ-2“ не изменились». В компании 
также добавили, что «в соответствии 
с проектной документацией, полу-
чившей положительное заключе-

ние ФАУ „Главгосэкспертиза Рос-
сии“, объекты федеральной собст-
венности терминала „Утренний“ бу-
дут построены, как и планирова-
лось, в 2022 году, и их стоимость не 
увеличится». Источник „Ъ“, близкий 
к «Росатому», подтвердил, что сроки 
и стоимость федеральной части про-
екта не меняются.

Таким образом, речь идет о том, 
что НОВАТЭК уже сейчас вложит 
средства в расширение инфра-
структуры «Утреннего» для установ-
ки там платформ с линиями сжиже-
ния для проекта «Арктик СПГ-1». На-
помним, что «Арктик СПГ-2» с тремя 
линиями сжижения мощностью по 
6,6 млн тонн в год планируется вве-
сти в 2023–2026 годах. Затем в 
«Утреннем» планируется устано-
вить три аналогичные линии сжи-
жения для проекта «Арктик СПГ-1». 
Учитывая планы НОВАТЭКа вво-
дить по одной линии в год, первая 
линия «Арктик СПГ-1» может быть 
введена в конце 2026 года.

Вместе с тем глава консультаци-
онного центра «Гекон» Михаил Гри-
горьев считает, что в случае с «Утрен-
ним» речь идет о переносе ввода не 
только терминала, но и первой ли-
нии «Арктик СПГ-2». «Перенос сро-
ков запуска производства „Арктик 
СПГ-2“ на 2024 год повлечет сниже-
ние ожидаемых в этом году в аквато-
рии Севморпути объемов минераль-
ного сырья. Вместе с отказом „Восто-
кугля“ от проекта добычи угля в За-
падном Таймыре общее снижение 
составит 27 млн тонн к первоначаль-
ному плану»,— полагает эксперт.

Юрий Барсуков,  
Анастасия Веденеева

НОВАТЭК расширит  
«Утренний» про запас
Компания дополнительно вложит в терминал  
20 млрд рублей

Против создания ЕНО выступил 
Росгидромет. Там считают, что переда-
ча функций по «содержанию, обнов-
лению, ремонту, обеспечению выпол-
нения требований международных 
конвенционных и отечественных до-
кументов создает угрозу срыва выпол-
нения государственных обязаннос-
тей и задач по обеспечению регуляр-
ных исследований Мирового океана, 
Арктики и Антарктики и мониторин-
га состояния загрязнения морской 
среды». В Росгидромете заявили „Ъ“, 
что считают концепцию «нецелесоо-
бразной», поскольку ЕНО не несет от-
ветственности «за исполнение возло-
женных на Росгидромет обязаннос-
тей, связанных с работами подведом-
ственного научного флота».

Из материалов Минобрнауки сле-
дует, что создание ЕНО не поддержа-
ли и в Росрыболовстве. Там считают, 
что использование их судов для це-
лей, не связанных с их прямым пред-
назначением, крайне негативно от-

разится на функционировании рыбо-
хозяйственной отрасли и приведет к 
ослаблению государственных функ-
ций по управлению водными биоре-
сурсами. В агентстве „Ъ“ не смогли 
подтвердить свою позицию, уточнив, 
что в настоящее время тема прораба-

тывается. Источник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией, говорит, что на заседании 
Морколлегии глава Росрыболовства 
Илья Шестаков склонялся к возмож-
ности передать часть исследований в 
ЕНО, оставив за агентством опреде-
ленные виды работ.

Представитель ВМФ РФ на Мор-
коллегии отметил, что «создание 

ЕНО может рассматриваться как на-
правление долгосрочного перспек-
тивного развития научно-исследова-
тельского флота», но сам ВМФ нужда-
ется в специализированных судах.

Пока решение о ЕНО не принято, 
Минобрнауки приступило к созда-
нию ведомственного оператора НИС. 
В его рамках планируется передать 
флот из 11 НИС неограниченного рай-
она плавания (7 в эксплуатации), а так-
же недвижимое имущество (причал, 
портовые сооружения и т. д.) из Инсти-
тута океанологии РАН имени Ширшо-
ва (ИО) в управление научно-исследо-
вательского флота ДВО РАН (УНИФ). В 
2017 году флот был передан от УНИФ 
в ИО. Сейчас, согласно «дорожной 
карте» (есть у „Ъ“), УНИФ планируется 
преобразовать в ФГБУ «Единый ве-
домственный оператор научно-иссле-
довательского флота Минобрнауки 
России». В ИО „Ъ“ сообщили, что уже 
получили документы о передаче ти-
хоокеанской базы флота в УНИФ.

В ИО считают, что передача флота 
не приведет к позитивным переме-

нам, а лишь удалит суда от конечных 
пользователей, создаст существен-
ные организационные трудности и 
увеличит необязательные затраты. В 
материалах института к Морколле-
гии предлагается сосредоточиться на 
существующих проблемах, главная 
из которых — ограниченное финан-
сирование. Как следует из письма 
ИО от 30 января в РАН, в последние 
годы бюджет выделял на содержание 
НИС и морские экспедиционные ис-
следования 1 млрд руб. в год. Это по-
зволяло выполнить минимальный 
плановый ремонт судов и провести 
838 судо-суток экспедиционных ис-
следований (в 2019 году). В 2020 году, 
поскольку траты на ремонт выра-
стут, общий объем исследований со-
кратится на 30%. В Европе эффектив-
ный показатель одного НИС — загру-
женность исследованиями 280–300 
суток в год, для достижения такого 
результата в РФ при существующей 
структуре флота финансирование 
должно составить 2,9 млрд руб.

Анастасия Веденеева

Флоты просвещения
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Мы терминал «Утренний» 
на стадии проекта 

запланировали  
не на три линии,  
а на шесть линий
— Леонид Михельсон,

глава НОВАТЭКа,  
5 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет замминистра цифрового развития, 
 связи и массовых коммуникаций Алексей Волин:
— Дорогой Александр Стальевич! Часто бывает так, что ав-
торитет человека на государственной должности зависит 
от уровня этой должности. Подобная история точно не про 
Вас. Для меня и многих других хорошо Вам известных мо-
их друзей Вы всегда были и останетесь мудрым и автори-
тетным Старшим Товарищем, к кому всегда можно прий-
ти за советом. А что еще важнее — поделиться радостью за 

успехи и достижения. Вы умеете быть строгим и требова-
тельным. Но при этом всегда немелочны и справедливы. В 
вышеперечисленных качествах имел возможность убе-
ждаться лично. И наука, как Вы можете заметить, пошла 
впрок. И таких воспитанников Вы оставили много. Мы все 
Вас любим, безмерно уважаем, гордимся дружбой с Вами 
и поздравляем с днем рождения! И сегодня все дружно спо-
ем слова бессмертной группы — When you are 64!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года председателю совета директоров 
АО ПГК, в 1999–2003 годах руководителю  
администрации президента РФ Александру Волошину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

31 год составляет 
 возраст самого «моло-
дого» научного судна 
Института океанологии 
имени Ширшова
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Сбербанк и Huawei договори-
лись о масштабном партнерстве 
на рынке облачных технологий. 
Компании будут вместе разви-
вать в России облачный бизнес 
на платформе SberCloud, при 
этом китайская сторона отка-
жется от бренда Huawei Cloud, 
который вывела на рынок 
в 2019 году. Huawei переходит 
на партнерскую модель из-за 
санкционных рисков, а Сбербан-
ку соглашение позволит стать 
конкурентом крупных локаль-
ных игроков, считают эксперты.

SberCloud (принадлежит Сбербан-
ку) в партнерстве с Huawei запускает 
решение SberCloud.Advanced, расска-
зали „Ъ“ представители компаний. В 
рамках партнерства SberCloud прио-
брела серверное оборудование и софт 
Huawei, эксплуатацию, поддержку, 
обеспечение безопасности и монито-
ринг которого будет осуществлять са-
мостоятельно. По словам представите-
ля SberCloud, это первое в мире парт-
нерство подобного масштаба c Huawei 
в сфере облачных технологий. Инвес-
тиции в проект и условия партнерства 
SberCloud не раскрывает.

Huawei при этом прекращает раз-
вивать собственный бренд Huawei 
Cloud в России и предложит всем теку-
щим клиентам своей платформы пе-
рейти в SberCloud, рассказал „Ъ“ ди-
ректор по решениям Huawei Cloud в 
России Артур Пярн. Huawei вышла на 
российский рынок облачных услуг, 
арендовав 500 стойко-мест в столич-
ных дата-центрах 3Data, IXcellerate и 

DataPro, в феврале 2019 года, сообщал 
„Ъ“. В проект было вложено несколько 
десятков миллионов долларов. Парт-
нером проекта SberCloud и Huawei 
стал столичный оператор дата-цент-
ров IXcellerate, с которым Huawei име-
ла контракт на несколько лет, уточнил 
один из собеседников. В IXcellerate от-
казались от комментариев.

Huawei приняла решение перей-
ти на партнерскую модель работы в 
облачном сегменте из-за санкцион-
ных рисков для потенциальных кли-
ентов, в числе которых могут быть 
крупные корпорации, присутствую-
щие на фондовых рынках США, пояс-
няет собеседник „Ъ“, знакомый с си-
туацией. В мае 2019 года президент 

США Дональд Трамп подписал указ, 
позволяющий блокировать покупку 
американскими телекоммуникаци-
онными компаниями оборудования, 
представляющего угрозу для нацио-
нальной безопасности. Позднее Ми-
нистерство торговли США внесло 
Huawei в черный список, что ослож-
нило ее работу на этом и других рын-
ках из-за прекращения сотрудничест-
ва с Google, Qualcomm, Intel, Broad-
com и Microsoft.

Для Huawei важно выйти во все сег-
менты российского бизнеса, что само-
стоятельно было бы сложнее, чем в 
партнерстве со Сбербанком, считает 
ведущий консультант iKS-Consulting 
Станислав Мирин. «Даже продавая 

платформу только своим многочи-
сленным клиентам, Сбербанк может в 
разы поднять продажи Huawei. Кроме 
того, банк сможет частично утилизи-
ровать мощности собственной инфра-
структуры, которая имеет большой ре-
сурс»,— уверен он. Инвестиции со сто-
роны SberCloud потребуются в основ-
ном в маркетинг для продвижения 
проекта, а также, возможно, в привле-
чение специалистов для локализации 
облака, считает господин Мирин.

С помощью нового решения Sber-
Cloud сможет полноценно конкури-
ровать с российскими провайдера-
ми, хотя говорить о его уникально-
сти не приходится, поскольку это, по 
сути, перезапуск облака Huawei, от-
мечает директор по развитию «Крок 
Облачные сервисы» Максим Бере-
зин. На российском рынке платфор-
ма в первую очередь составит конку-
ренцию локальным игрокам, таким 
как Mail.ru Cloud и Yandex Cloud, но 
сможет переманить и некоторое ко-
личество заказчиков с глобальных 
публичных облаков Google, Micro-
soft и Amazon Web Services, считает 
руководитель направления развития 
облачных технологий Softline Юрий 
Новиков. Директор по стратегии об-
лачного провайдера #CloudMTS (вхо-
дит в МТС) Антон Захарченко полага-
ет, что тренд к консолидации рынка 
и сотрудничеству с глобальными об-
лачными провайдерами продолжит-
ся, а крупные игроки начнут предла-
гать клиентам комплекс сервисов, 
образуя новые экосистемы.

Юлия Тишина

Huawei скрылся за облаком Сбербанка
Компании договорились о партнерстве в цифровом бизнесе

На рынке языкового обучения, 
по данным «Интерфакс Академии», 
лидирует онлайн-школа Skyeng, за-
нимая 19–21% сегмента с выручкой 
1,5 млрд руб. в 2019 году против 
1,1  млрд руб. в 2018 году. Доли дру-
гих онлайн-школ значительно 
меньше: Lingualeo и PuzzleEnglish 
занимают около 4,3–5% и 3% соот-
ветственно. В Skyeng заявили, что 
оценивают свою долю на рынке он-
лайн-образования в 20–30%. Управ-
ляющий партнер Skyeng Александр 
Ларьяновский считает самым пер-
спективным сегментом рынок из-
учения английского языка, оцени-
вая его потенциальный размер при-
мерно в $1 млрд. При этом если в 
иностранных языках и профессио-
нальном образовании сегмент 
EdTech растет в разы, то в школь-
ном образовании — лишь на «десят-
ки процентов», отмечает он. В це-
лом рынок хоть и обладает боль-
шим потенциалом, но «все еще не 
сформировался в самостоятельную 
отрасль и находится на начальной 
степени развития», резюмирует го-
сподин Ларьяновский.

Рынок EdTech-продуктов в Рос-
сии растет динамично, но пока его 
сложно считать большим и устояв-
шимся, соглашается директор тех-
нологической практики в риск-кон-
салтинге KPMG в России и СНГ Сер-
гей Вихарев. По его словам, в при-
менении платформ онлайн-образо-
вания «достаточно активны» клас-
сические вузы, а корпоративные 
университеты, «для которых задача 
привлечения слушателей не так ак-
туальна, проявляют больший инте-
рес к новым технологиям обуче-
ния, например, с помощью шлемов 
виртуальной реальности». В частно-
сти, в рамках федерального проекта 

«Кадры для цифровой экономики» 
запланирована разработка учеб-
ных симуляторов, тренажеров и 
виртуальных лабораторий для об-
учения по программам «Математи-
ка», «Информатика» и «Технология», 
а также на базе вузов будет сформи-
рована сеть из центров цифровой 
трансформации университетов и 
создан бесплатный онлайн-сервис 
для освоения цифровой грамотно-
сти, говорит директор по направле-
нию «Кадры для цифровой эконо-
мики» АНО «Цифровая экономика» 
Сергей Пилипенко.

Для рынка онлайн-образования 
«самая главная и заметная слож-
ность» сейчас — недостаток «длин-
ных денег», полагает Максим Спири-
донов. В последние годы деятель-
ность венчурных фондов и инвесто-
ров в России сокращается, и EdTech, 
как и другим нишам, приходится 
рассчитывать во многом на себя, по-
ясняет господин Спиридонов, поэто-
му «приходится с большой оглядкой 
делать дорогие R&D-эксперименты 
и долгосрочные инвестиции в про-
дукт». Эпоха венчурных инвестиций 
в EdTech только начинается, возра-
жает заместитель гендиректора—
инвестиционный директор Россий-
ской венчурной компании (РВК) 
Алексей Басов, напоминая, что сов-
местно с Минэкономики РВК созда-
ла венчурный фонд для поддержки 
перспективных образовательных 
технологий.

Юлия Степанова

Ученье — сайт
с1

Объявленная алкогольным 
д истрибутором «Лудинг» сделка 
по приобретению 50% Арарат-
ского коньячного завода сорва-
лась. Причиной могло стать не-
достаточное количество виног-
радников в собственности пред-
приятия, чтобы выпускаемый 
им коньяк мог называться ар-
мянским. В последнее время 
власти Армении проводят реви-
зию сырьевой базы локальных 
производителей.

Сделка по покупке «Лудингом» 
50% Араратского коньячного завода 
(АКЗ) не состоялась по обоюдному со-
гласию сторон, рассказали „Ъ“ в ар-
мянской компании. Там уточнили, 
что 100% предприятия останется в 
собственности его нынешнего вла-
дельца Саргиса Варжапетяна. Пред-
полагалось, что после завершения 
сделки «Лудинг» станет совладельцем 
премиального бренда «Урарту». Но те-
перь стороны планируют создание и 
продвижение собственных брендов 
армянского коньяка отдельно друг от 
друга, отметили в армянском пред-
приятии. До этого в портфеле у «Лу-
динга» была другая армянская марка 
— «Ной». Теперь этот коньяк постав-
ляет в Россию Beluga Group.

Причины отказа от сделки ни в 
АКЗ, ни в «Лудинге» не раскрывают. 
По мнению директора ЦИФРРА Вади-

ма Дробиза, «Лудинг» мог отказаться 
приобретать долю в Араратском ко-
ньячном заводе из-за того, что сущест-
вующий объем производства пред-
приятия не позволяет импортеру за-
крыть свои потребности в армянском 
коньяке. Как отмечают на самом АКЗ, 
в 2019 году завод выпустил около 
5 млн бутылок армянского коньяка. 
При этом в собственности предприя-
тия только 255 га виноградников, ко-
торые, по оценке Вадима Дробиза, 
позволяют выпускать только 500 тыс. 
бутылок объемом 0,5 л. Очевидно, 

что большая часть продукции произ-
водится из импортного сырья.

Впрочем, эта проблема всего ко-
ньячного рынка Армении. По дан-
ным господина Дробиза, в 2019 году 
в республике произведено 4 млн дал 
коньяка — на 20% больше, чем годом 
ранее. Почти половина этого объема 
могла быть произведена из импорт-
ного сырья, потому что необходимо-
го количества виноградников в Ар-
мении нет, отмечает эксперт. При 
этом, согласно местному законода-
тельству, армянским коньяком мо-
жет называться только та продукция, 
которая была произведена из ло-
кального сырья.

Правоприменительная практика 
ужесточилась в 2018 году, когда пре-
мьер-министром стал Никол Паши-
нян. Тогда в Армении начались ре-
альные проверки производимого 
коньяка на предмет того, какое сы-
рье использовать при его изготовле-
нии — импортное или локальное. 
Кроме этого, как сообщили на прош-
лой неделе местные СМИ, Госкомис-
сия Армении намерена изучить, в 
каких конкретно виноградниках и 
за какую стоимость производители 
закупают необходимое сырье.

«Лудинг» основан в 1993 году Ар-
туром Варжапетяном и Арменом Ша-
хазизяном. Компания является вто-
рой по объему импорта вина в Рос-

сии с долей 7%. В 2019 году она им-
портировала 1,8 млн дал этой про-
дукции. В собственности компании 
винодельческий завод в Краснодар-
ском крае с прилегающими к нему 
свыше 1,2 тыс. га виноградников. 
Кроме этого в портфеле «Лудинга» 
виски Kentucky Gentleman, Lambay, 
водка Finsky, Naliboki и др. По собст-
венным данным, оборот «Лудинга» в 
2019 году был 20 млрд руб., объем 
продаж — 76 млн бутылок.

По данным ЦИФРРА, в 2019 году 
продажи коньяка в России выросли 
на 4%, до 11 млн дал. Из них около 
7 млн дал пришлось на российскую 
продукцию, но при этом участники 
рынка отмечают растущую популяр-
ность армянского коньяка. Так, его до-
ля уже превышает 20% в категории.

Источник „Ъ“ в одной из россий-
ских алкогольных компаний полага-
ет, что теперь «Лудинг» займется пои-
ском нового потенциального актива 
в Армении. Также считает и Вадим 
Дробиз. Объем поставок ушедшего 
из портфеля «Лудинга» бренда «Ной» 
составлял около 300 тыс. дал в год, 
эта марка является одной из наибо-
лее популярных в категории преми-
ального коньяка, говорит собесед-
ник „Ъ“. По его мнению, заменить 
его возможно только аналогичным 
по качеству брендом.

Мария Котова

«Лудинг» не добрался до «Урарту»
Дистрибутор отказался от покупки коньячного завода в Армении

Спортивный стриминговый сервис DAZN 
миллиардера Леонарда Блаватника до кон-
ца мая запустится в новых странах, вклю-
чая Россию. На начальном этапе подписчи-
кам будет доступен только контент, посвя-
щенный боксу. Потенциально сервис мо-
жет усилить конкуренцию на рынке прав 
на спортивный контент, ожидают его 
участники.

Сервис DAZN запустится в России этой весной, 
рассказал „Ъ“ его представитель. Одновременно 
DAZN расширит присутствие еще примерно на 
200 стран и территорий, первоначально там поя-
вится англоязычный сервис с контентом, посвя-
щенным боксу. Первой международной трансля-
цией станет поединок мексиканского боксера Са-
уля Альвареса в Лас-Вегасе 2 мая. Стоимость под-
писки пока не раскрывается.

DAZN был запущен в августе 2016 года в Ав-
стрии, Германии и Швейцарии, сейчас присутст-
вует в девяти странах, включая США. Им владеет 
Access Industries Леонарда Блаватника, который 
только за первые два года вложил в проект около 
£500 млн (около $640 млн), писала в середине 
2018 года The Telegraph. В октябре 2019 года 
Bloomberg сообщал, что DAZN привлек Goldman 
Sachs для поиска еще $500 млн инвестиций.

В 2016 году сервис приобрел права на спортив-
ные трансляции на японском рынке на сумму око-

ло $3 млрд, включая Национальную футбольную 
лигу США и Главную лигу бейсбола. Крупнейшие 
контракты сервиса также включают партнерство с 
Matchroom Boxing стоимостью $1 млрд сроком на 
восемь лет и Саулем Альваресом на $365 млн сро-
ком на пять лет. В 2019 году DAZN преодолел отмет-
ку в 8 млн подписчиков — у Netflix, для сравнения, 
на конец года их было 167 млн. В США стоимость 
месячной подписки на DAZN составляет $20.

Пока говорить о полноценном выходе DAZN в 
Россию рано — компания просто реализует здесь ту 
часть прав, что приобретена на весь мир, поясняет 
сооснователь Sports.ru Дмитрий Навоша. «Настоя-
щим выходом в Россию стало бы приобретение бо-
лее широкого пакета прав с прицелом на местный 
спрос — как они делают в Италии, Германии и ряде 
других стран. Очень интересно, решится ли DAZN 
на такой шаг»,— говорит он. Рынку не хватает тако-
го игрока, считает господин Навоша, поясняя, что 
пока конкуренция за спортивные права в России 
недостаточно высока, на что регулярно жалуются 
Российская премьер-лига и другие.

Среди российских крупных онлайн-ресурсов в 
спортивный контент в России инвестируют «Ян-
декс», Okko (принадлежит Rambler Group Алек-
сандра Мамута и Сбербанка), ivi и Megogo. «Ян-
декс» в сентябре приобрел эксклюзивные права 
на трансляцию НХЛ в России на три года, Okko в 
апреле — права на показ Английской премьер-ли-

ги по футболу на тот же срок. Ivi в октябре купил у 
«Газпром-медиа» права на показ Российской пре-
мьер-лиги, Лиги чемпионов и Лиги Европы по 
футболу, а Megogo транслирует все матчи испан-
ской и итальянской футбольных лиг, а также со-
ревнования по единоборствам.

Потенциал у DAZN в России есть, как и у любо-
го спортивного контента, поскольку он востребо-
ван у зрителей, полагает гендиректор Megogo 
Виктор Чеканов. «Но на национальных рынках 
нужно всегда делать продукт на языке страны. 
Нужны российские комментаторы»,— уверен он. 
Пока в России аналогов DAZN с контентом на тему 
бокса нет, Megogo не видит его своим конкурен-
том, но будет «наблюдать за работой коллег», ре-
зюмирует господин Чеканов. «За реальными ре-
зультатами работы нового сервиса» намерены сле-
дить и в «Ростелекоме», запустившем в 2019 году 
телеканал «UFC ТВ» с трансляциями единоборств, 
сообщил представитель компании.

Rambler Group рассматривает DAZN как парт-
нера, у компаний был совместный опыт транс-
ляций, отметил руководитель спортивных про-
ектов группы Михаил Гершкович. Он не исклю-
чает, что DAZN будет расширять предложение в 
России путем покупки прав на другие виды 
спорта, но указывает, что пока такой активности 
не наблюдается.

Дмитрий Шестоперов

DAZN вышел на ринг
Сервис спортивных трансляций станет доступен в России

Бывшие контрагенты некогда 
одного из крупнейших онлайн-
тревел-агентств (ОТА) Sindbad 
 добиваются взыскания дол-
гов компании в других стра-
нах в рамках ее банкротства. 
Иск от Aviasales удовлетворил 
 Верховный суд Калифорнии. 
Но реально получить эти день-
ги поисковику будет непросто, 
предупреждают юристы. 

Верховный суд Калифорнии удов-
летворил претензии гонконгской Go 
Travel Un Limited (головная структу-
ра поисковика Aviasales) к американ-
ской STI Travel на сумму $784 тыс. 
(52,1 млн руб.), говорится в тексте ре-
шения, представленном в картотеке 
суда. В Aviasales пояснили „Ъ“, что 
причиной разбирательства стала за-
долженность прекратившего работу 
ОТА Sindbad. Это средства, которые 
поисковику не удалось получить за 
последние несколько месяцев рабо-
ты. В Aviasales не раскрывают точ-
ную сумму долга, уточняя, что цифра 
в решении суда включает расходы, 
понесенные в рамках рассмотрения 
дела. Собственники Sindbad Рашид 
Велемеев и Стивен Карон не ответи-
ли на сообщения „Ъ“. 

Sindbad работал с 1995 года и счи-
тался одним из крупнейших ОТА на 
российском рынке. По расчетам 
Транспортной клиринговой палаты 
(ТКП), по объемам продаж авиаби-
летов в январе—июле 2018 года 
компания занимала четвертое ме-
сто. Собеседники „Ъ“ на туррынке 
предполагали, что речь идет при-
мерно о 20 тыс. продаж в месяц. В 
июле 2018 года страницу sindbad.ru 
посетили почти 944 тыс. раз, из них 
80,37% — из России, оценивал 
SimilarWeb. В августе 2018 года 
Sindbad приостановил работу: на 
сайте была установлена заглушка, 
стало известно о долгах контрагента 
и просроченном платеже BSP 
(Billing and Settlement Plan) — это 
система взаиморасчетов по прода-
жам авиаперевозок IATA — между-
народной организации граждан-
ской авиации (см. „Ъ“ от 24 августа). 
Несмотря на масштаб, банкротство 
прошло для туристического рынка 
достаточно спокойно: клиенты 
Sindbad смогли воспользоваться ку-
пленными билетами. В Aviasales по-
яснили, что судебное разбиратель-
ство проходит в США, поскольку все 

бизнес-процессы с Sindbad велись 
через американскую компанию. Ад-
вокат Forward Legal Григорий Нист-
ратов подтверждает, что норма, по 
которой иск нужно предъявлять по 
местонахождению ответчика, за-
креплена в законодательстве боль-
шинства стран, в частности США. 
«Прибыль, которую получало STI 
travel, оседала или как минимум 
проходила через американские бан-
ки, поэтому, получив решение суда 
Калифорнии, Aviasales будет легче 
его исполнить»,— добавляет он. 

Консультант О2 Consulting Юрий 
Устинов считает, что дальнейшие 
действия по исполнению решения 
суда будут зависеть от наличия в 
США у STI Travel активов, на кото-
рые можно обратить взыскание. 
«Если нет, можно попытаться ис-
полнить в стране, где у компании 
есть хоть какое-то имущество, но 
для этого потребуется преодолеть 
дополнительный барьер третьей 
страны, в России им будет судебная 
процедура признания и приведе-
ния в исполнение решения ино-
странного суда»,— рассказывает он. 
Григорий Нистратов предполагает, 
что взыскание окажется непростой 
процедурой и в результате Aviasales 
может больше потерять на судах, 
чем заработать.

STI Travel зарегистрирована в Ла-
гуна-Нигел рядом с Лос-Анджелесом. 
Судя по всему, это юрлицо не ведет 
активной экономической деятель-
ности, а ее юридическим адресом 
выступает жилой дом. Собеседники 
„Ъ“ на туррынке пояснили, что по-
сле краха Sinbad собственники сер-
виса не работают в отрасли. 

Разбирательства с кредиторами у 
структур Sindbad идут и в России. В 
феврале 2019 года Арбитражный 
суд Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области признал банкротом 
ООО «Синдбад». Свои требования в 
рамках конкурсного производства 
заявили 16 кредиторов, большинст-
во из которых авиакомпании. Вхо-
дящее в группу ООО «Синдбад Трэ-
вел» также проходит процедуру бан-
кротства. Еще в 2018 году в ТКП за-
являли, что Sindbad не стремится 
урегулировать задолженности: по 
информации организации, средст-
ва для этого у компании имелись, 
но были выведены. 

Александра Мерцалова

Sindbad  
вылетел в США
В Калифорнии признали долги 
онлайн-агентства

Потребитель становится 
все более искушенным 

и разборчивым. 
Он начинает понимать 
разницу между текилой, 

вином и пивом
— Олег Харитонов,

гендиректор Diageo в России,  
в декабре 2019 года

Ц И Т А Т А

Рынок дополнительного 
образования взрослых в России

Сегмент Объем (млрд руб.)
 2019 год 2020 год*
Весь рынок 310–315 325–330

Цифровой рынок (EdTech) 45–50 55–60

Источник: «Интерфакс Академия»  
на основе данных HolonIQ. *Прогноз.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М Е Г А Ф О Н »  В Ы Ш Е Л  Н А  П Л А Т Ф О Р М У

«МегаФон» запустил в коммерческую эксплуатацию платформу «МегаФон Облако», 
рассказали „Ъ“ в пресс-службе оператора. Она реализована на базе двух дата-цент-
ров в Москве, их оператора в «МегаФоне» не раскрывают. Платформа аттестована 
по требованиям информационной безопасности «по наиболее высокому уровню», 
утверждают в компании, что позволяет размещать как системы государственных 
структур, так и коммерческих компаний, обрабатывающих персональные данные, 
включая медицинскую информацию и банковские сведения. Дмитрий Шестоперов
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В Театре на Таганке режиссер Юрий Муравицкий 
поставил спектакль «Le Тартюф»  
по мотивам знаменитой мольеровской пьесы

В концертном зале «Зарядье» 
с редкой итальянской музыкой 
XVIII века выступил ансамбль 
Le Poeme Harmonique под управ-
лением Венсана Дюместра. 
Безупречная академически 
программа знаменитых фран-
цузских аутентистов показалась 
Сергею Ходневу неожиданной 
репликой о границах традиции 
и авангарда.

 Главная приманка концерта 
вроде бы была очевидной. «Miser‑
ere» Грегорио Аллегри у нас испол‑
няют очень редко, а меж тем это 
не просто самая знаменитая во всей 
истории музыки версия покаянно‑
го 50‑го псалма, это совершенно ле‑
гендарный опус, окруженный та‑
ким количеством преданий, сен‑
саций и многовековых восторгов, 
что хватило бы не на одну компо‑
зиторскую биографию средней ру‑
ки. Партитуру псалма в Ватикане бе‑
регли как зеницу ока, запрещая ко‑
пировать ее под страхом отлучения. 
На протяжении столетий послушать 
«Miserere» можно было только один 
раз в году в одном‑единственном ме‑
сте — на Страстной неделе в Сикс‑
тинской капелле, куда по такому слу‑

чаю набивались немыслимые тол‑
пы паломников и просто меломанов 
со всей Европы. Тесно, душно, да‑
мы падают в обморок, тянутся полу‑
нощница и утреня… И в самом кон‑
це, когда уже мало‑помалу погасли 
все свечи и микеланджеловские сво‑
ды погрузились во тьму, после моно‑
тонного одноголосия вдруг раздает‑
ся неземное скорбное созвучие — 
первый аккорд «Miserere»: многочи‑
сленные свидетели, включая и Мен‑
дельсона, и Листа, и много кого еще, 
говорят, что это было потрясающе 
и ни с чем не сравнимо.

И все‑таки самым занятным сю‑
жетом концерта оказалось другое. 
Альбом Le Poeme Harmonique, где 
звучит вся эта программа, неспро‑
ста называется «Анаморфоз» — 
по именованию старинной опти‑
ческой забавы: математически рас‑
считав искажение, изобразить тот 
или иной предмет так, что обычный 
взгляд ничего путного не увидит, ну‑
жен особый подход. Как в «Послах» 
Гольбейна, где под ногами портре‑
тируемых изображена какая‑то не‑
понятная субстанция, которая, од‑
нако, при взгляде с правильной точ‑
ки превращается в тщательно выпи‑
санный череп.

Вот и Венсан Дюместр с коллега‑
ми (девять певцов, восемь инстру‑

менталистов) исполняли музыку, 
в которой смещена оптика. Был ма‑
дригал или еще какая‑нибудь мод‑
ная светская пьеса, а стало духовное 
произведение. И мы вроде бы зна‑
ем, что эта практика, называвшая‑
ся не совсем почтенным для совре‑
менного уха термином contrafac‑
tum, процветала когда‑то: генделев‑
ские арии из мотетов и ораторий, не‑
принужденно перелицованные для 
его же опер, аналогичное взаимо‑
общение между духовными и свет‑
скими кантатами Баха, мелодия «Ag‑
nus Dei» из «Коронационной мессы» 
Моцарта, звучащая в арии Графини 
из «Свадьбы Фигаро». Но здесь это 
получало совершенно особое звуча‑
ние, потому что сам материал — ред‑
кий и малоизвестный — датирован 
первой половиной XVII века.

Это, с одной стороны, время мо‑
лодого Бернини, который с абсо‑
лютно одинаковой виртуозностью 
ваял и пальцы Плутона, сжимаю‑
щие нежную ляжку Прозерпины, 
и мистические содрогания св. Тере‑
зы. И который преображал сцено‑
графические чудеса светского те‑
атра в триумфальные монументы 
Контрреформации, запечатленные 
в бронзе и мраморе. С другой сторо‑
ны, это время столь же триумфаль‑
ного шествия новой музыки — аван‑

гардного искусства новорожденной 
оперы, взволнованного персональ‑
ного высказывания и вообще все‑
го, что называли — кто с трепетом, 
кто с негодованием — seconda prat‑
ica, «вторая практика» (имея в виду, 
что практика первая — это почтен‑
ное искусство полифонической цер‑
ковной музыки Ренессанса).

И вот знаменитый ансамблевый 
мадригал Монтеверди «Altri canti 
di Marte», где воспевается Амур‑вои‑
тель, превратился стараниями мон‑
тевердиевского современника Ак‑
вилино Коппини в латинский мотет 
о пасхальной победе Христа («Pascha 
concelebranda»). Вот еще более зна‑
менитая ария «Si dolce e il tormen‑
to» («Так сладостна мука…») — все 
при ней: и балладность, и меланхо‑
лия, и томление, и чудесные импро‑
визации в аккомпанементе (из ин‑
струментов главным героем вече‑
ра, безусловно, был корнет Адрие‑
на Мабира), только сопрано Камил‑
ла Пуль с пылом пела не о земной 
страсти, а о трепетной любви к Иску‑
пителю. А вот «Плач королевы Швед‑
ской о смерти короля Густава‑Адоль‑
фа» Луиджи Росси — можно себе 
представить, какая это была бом‑
ба: римский композитор оплакива‑
ет гибель великого вождя протестан‑
тов в буре Тридцатилетней войны. 
Но достаточно очередной перетек‑
стовки, и плач королевы‑еретички 
обращается в набожную скорбь Ма‑
рии Магдалины по Распятому. Хотя 
музыкально сам монолог, исполнен‑
ный сопрано Анаис Бертран, ничего 
специфически «церковного» не при‑
обрел — вполне оперная по духу ре‑
читативная речь, роскошный баланс 

риторичности и прямого надрыва, 
почти как у театральных героинь ка‑
кого‑нибудь Франческо Кавалли.

Но это нам сейчас представляется, 
что есть разделенные великой сте‑
ной искусство сакральное и искус‑
ство профанное и вместе им не сой‑
тись, а если и возникнет какое‑то со‑
прикосновение, то чьи‑то чувства 
будут оскорблены как пить дать. Эти 
ощущения, в сущности, привил нам 
романтизм, а во времена первых об‑
щемировых «больших стилей» Ново‑
го времени, какими были и барокко, 
и классицизм, этой непроницаемо‑
сти не было. То есть, во‑первых, дер‑
зали музыканты: а что если те же от‑
чаянные хроматизмы, которые год‑
ны для изображения сердечных мук, 
приноровить к религиозному чув‑
ству — как оно, устоит? Во‑вторых, 
бралась за все самое смелое римская 
церковь: а что если на массы воздей‑
ствовать самым острым и самым экс‑
периментальным из новейших худо‑
жественных путей?

И ведь у них получалось. «Miser‑
ere» Аллегри, которое прозвучало 
под конец концерта, было именно 
об этом. Сначала перелицованные 
Монтеверди и Росси, намеренно 
тепличная изысканность continuo 
(лирон, виолон, орган, арфа и лют‑
ня), патетичное «моралите» Мар‑
ко Мараццоли (отдаленный пред‑
ок генделевского «Триумфа Време‑
ни и Истины»), а потом несколько 
этюдов о том, как духовные скре‑
пы «первой практики» поддавались 
новому искусству. Псалом «Господи, 
да не яростию Твоею…» и гимн «Tel‑
luris alme Conditor» в анонимных 
обработках показывали, что от про‑
стой гармонизации григорианской 
мелодии до барочной вычурности 
не так уж далеко: здесь одно импро‑
визированное украшение, тут — 
другое, вот их все больше и больше, 

и текстура произведения меняется 
на глазах. А само «Miserere» испол‑
нили не в привычной ныне синте‑
тической версии, утвердившейся 
благодаря британским хористам 
1960‑х, а тоже в виде череды все бо‑
лее головоломных импровизаций 
по в общем‑то простой гомофонной 
канве, выписанной изначально Ал‑
легри. В этом, собственно, великий 
секрет «запретной музыки» и состо‑
ял: исходный материал был неза‑
тейлив, но певчие Сикстинской ка‑
пеллы его самолично расцвечива‑
ли в соответствии сначала с бароч‑
ными, а потом и с белькантовыми 
представлениями о возможностях 
музыкальной выразительности как 
таковой.

Внешне это было обставлено то‑
же необычно — с антифонной пере‑
кличкой певцов на сцене и певцов, 
стоящих в глубине зрительского за‑
ла. И с постепенно гаснущими све‑
чами — увы, электрическими: это 
15 лет назад в Доме музыки Венсану 
Дюместру позволили оперировать 
настоящими свечками, но с тех пор 
пожарный надзор, очевидно, стал 
суровее. Буквально только что в том 
же зале «Зарядья» прошла инаугу‑
рация долгожданного нового кон‑
цертного органа, поставленная Да‑
ниэле Финци Паской и продолжав‑
шаяся целые сутки; кажется, можно 
было бы и почивать некоторое вре‑
мя на лаврах. Но нет: на смену Po‑
eme Harmonique c их непретенциоз‑
ным вроде бы концертом, в котором 
на поверку было редкое для филар‑
монической практики количество 
смыслов, 15 марта приедут Il Giardi‑
no Armonico и Джованни Антони‑
ни с не менее эффектной ренессанс‑
но‑барочной программой. Интерес‑
но будет сравнить два авторитетных 
взгляда на музыкальную родослов‑
ную новоевропейской культуры.

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Спели как на духу
Ансамбль Le Poeme Harmonique привез  
неожиданное барокко

Японская группа Babymetal  дала кон-
церт в столичном  клубе Adrenaline 
 Stadium в рамках европейской части 
Metal Galaxy World Tour — гастроль-
ного турне в поддержку прошлогод-
него альбома «Metal Galaxy». Борис 
 Барабанов отправился на концерт 
 типичных идолов японской популяр-
ной музыки и неожидан но обнаружил 
на нем  вполне взрослых и сознатель-
ных  российских рок-фанатов.

 Идол в системе координат япо‑
нского и корейского шоу‑бизнеса — участ‑
ник или участница бойз‑ или герлз‑бэнда, 
артист, выращенный, как в пробирке, в сис‑
теме продюсерских центров и часто не име‑
ющий ярких индивидуальных черт. В отли‑
чие от англосаксонского шоу‑бизнеса, где де‑
вочки‑поклонницы выбирают себе в куми‑
ры одного из участников каких‑нибудь One 
Direction или Brockhampton, в Японии отли‑
чия персонажей тинейджерских поп‑проек‑
тов чисто формальные.

Несмотря на то что в названии груп‑
пы присутствует слово «metal», внешне 
это «кавай‑группа», состоящая из похожих 
друг на друга девочек. В музыкальной ос‑
нове — типичный j‑pop, то есть подростко‑
вый поп, созданный по американским лека‑
лам 15–20‑летней давности. Темы песен аб‑
солютно невинны. Однако в аранжировках 
в точно отмеренных дозах присутствуют аг‑
рессивные гитарные риффы и соло, а удар‑
ная установка с двумя бас‑бочками регуляр‑
но обрушивает на слушателя скоростные ба‑
рабанные раскаты. Это парадоксальное соче‑
тание является своего рода ноу‑хау Babymet‑
al. Именно им приписывают создание «ка‑
вайного метала».

Изначально Babymetal были частью друго‑
го идол‑проекта — Sakura Gakuin. На данный 
момент в его состав входят 12 девочек, изобра‑

жающих жизнь в частной школе, и Babymet‑
al появились фактически как кружок по ин‑
тересам в этой «школе». В нем изучали heavy 
metal, в то время как в других «юнитах» зани‑
мались теннисом, рестлингом или кулина‑
рией. В итоге Babymetal выросли в самосто‑
ятельную единицу и стали одной из главных 
статей японского музыкального экспорта.

Московское шоу началось точно по распи‑
санию и продлилось час с небольшим. При 
этом программа, как и в Санкт‑Петербурге 
днем раньше, состояла из 12 произведений. 
Как и везде в нынешнем туре, японские де‑
вочки сыграли в Adrenaline Stadium семь 
песен с альбома «Metal Galaxy» и пять с двух 
других пластинок. Продюсеры Babymetal по‑
заботились о том, чтобы сет‑лист все же варь‑
ировался от города к городу. Но вот видеосо‑
провождение и хореография остаются неиз‑
менными.

В нынешнем составе вокалисток Baby‑
metal на московскую сцену вышла цент‑
ральная певица группы Судзука Накамо‑
то, ее псевдоним в группе — Су‑Метал. Ря‑
дом с ней работала Моа‑Метал. Имя треть‑
ей солистки не так принципиально: певи‑
цы, исполняющие партии покинувшей кол‑
лектив Юи‑Метал, постоянно ротируются. 
Это одна из множества уникальных, шо‑
кирующих европейского рок‑фаната черт, 
свойственных шоу‑бизнесу Японии. При‑
вычное для нас представление о рок‑груп‑

пе и ее концерте состоит в том, что это не‑
кое индивидуальное высказывание, исто‑
рия об опыте конкретных людей. Соответ‑
ственно, участник группы самовыражает‑
ся в пении или же исполняет аккомпаниру‑
ющие партии. Рок — это нечто объединяю‑
щее и требующее сопереживания.

В случае с Babymetal это ровно такое 
же шоу, как у поп‑групп с синхронными тан‑
цами, просто в тылу у солисток работает ак‑
компанирующая машина — полноценный 
рок‑бэнд. Стоит ли говорить, что к созданию 
мелодий и текстов участницы ансамбля ни‑
какого отношения не имеют. Кстати, поют 
они про котиков и шоколад и только иногда 
про карате и школьную травлю.

И тем не менее, спрос на Babymetal огро‑
мен. Они ездят на гастроли с Metallica и Guns 
N’Roses, занимают первые места в чартах, 
а в прошлом году стали первой группой сво‑
его жанра, выступившей на главной сцене 
фестиваля в Гластонбери.

Несмотря на всю наивность этого мик‑
са сладкого попа, EDM, трэш‑метала и аль‑
тернативы, Babymetal все же удалось заце‑
пить рок‑аудиторию старой школы. Логич‑
но было ожидать на концерте в Москве де‑
вочек в клетчатых юбочках, но в зале бы‑
ло достаточно и вполне взрослых мелома‑
нов. Они явно оценивали не только внеш‑
ние данные «лолит», но и игру сопровожда‑
ющего ансамбля. Самый большой спрос был 
на треки, в которых использованы ярмароч‑
ные, чуть ли не славянские мотивы. Когда за‑
звучала песня «Oh! Majinai», а на экранах поя‑
вился певец шведско‑чешского происхожде‑
ния Йоаким Броден из группы Sabaton, фа‑
наты в танцпартере завели настоящий хо‑
ровод. Другим абсолютным фаворитом на‑
ших соотечественников оказалась песня 
«Pa Pa Ya!!» — боевик, который при желании 
несложно представить себе в исполнении 
группы Little Big. Похоже, русские и японцы 
с разных сторон и разными способами при‑
шли к некоей универсальной форме поп‑му‑
зыки, которая отличается практически толь‑
ко долей гитар в аранжировках.

ГАСТРОЛИ РОК

Кавай железо, пока горячо
Babymetal дебютировали в Москве

У Венсана Дюместра 
(в центре) и его  музыкантов 
старинные раритеты 
 звучат как живой авангард 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Группа Babymetal,  несмотря 
на хард-роковый  антураж, поет 
о сладких девичьих радостях 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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ФХР пробивает потолок
Федерация хоккея России настаивает  
на повышении сумм годовых контрактов клубов КХЛ

В российском хоккее возникла кон-
фликтная ситуация. Как стало из-
вестно „Ъ“, руководители Федера-
ции хоккея России (ФХР) настаивают 
на существенном, почти в полтора ра-
за, повышении потолка зарплат в Кон-
тинентальной хоккейной лиге (КХЛ): 
в будущем сезоне он впервые ста-
нет жестким и составит 900 млн руб. 
В ФХР считают, что установление та-
кого потолка приведет к оттоку игро-
ков из России и ударит по интересам 
как сборной, так и отечественного хок-
кея в целом. В КХЛ, кажется, не готовы 
идти на компромисс по поводу инстру-
мента, позиционировавшегося в но-
вой стратегии развития лиги как один 
из ключевых.

распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо руководства Федерации хоккея 
России, подписанное ее президентом 
Вячеславом Третьяком и председателем 
правления федерации Аркадием Ротен-
бергом. В нем отмечается обеспокоен-
ность ФХР действиями КХЛ. В докумен-
те говорится о том, что в федерацию «по-
ступают обращения клубов КХЛ, в кото-
рых они сообщают, что вынуждены прио-
становить переговоры о заключении кон-
трактов на следующий сезон с хоккеиста-
ми—членами сборной команды России 
ввиду невозможности предложить им 
конкурентные с Национальной хоккей-
ной лигой условия». Причиной невоз-
можности конкуренции с североамери-
канской лигой авторы письма называют 
введение КХЛ жесткого потолка зарплат в 
900 млн руб. за сезон.

В ФХР отметили, что сложившаяся ситу-
ация создает «серьезный риск срыва подго-
товки сборной России к Олимпиаде 2022 
года», «так как из клубов КХЛ уедут веду-
щие и наиболее талантливые хоккеисты». 
«Из-за массового отъезда российских хок-
кеистов и снижения уровня российских 
команд на первые роли в лиге выйдут ино-
странные клубы и российскому хоккею бу-
дет нанесен значительный ущерб»,— гово-
рится в письме.

В качестве альтернативы введению 
жесткого потолка зарплат ФХР «в целях 
подготовки и успешного выступления 
сборной России на Олимпиаде 2022 го-
да» предлагает следующий вариант: уста-
новить на два следующих сезона раз-
мер жесткого потолка в 1,3 млрд руб. 
При этом ФХР считает правильным не 
учитывать в потолке премиальные вы-
платы «в пределах 20% от заработной пла-
ты игрока как сильный мотивирующий 
фактор».

Речь фактически идет об атаке на ос-
новные положения новой стратегии 
развития КХЛ, одним из основных лоб-
бистов которой был занимавший долж-
ность ее президента Дмитрий Чернышен-
ко, который теперь работает вице-премь-
ером РФ. Оздоровить финансовую ситу-
ацию в лиге и повысить уровень конку-
ренции в ней он предполагал с помощью 
введения жестокого, то есть не допускаю-
щего превышения, потолка зарплат. По-
явиться вместо нынешнего мягкого, в 
850 млн руб., но с возможностью сущест-
венного и безболезненного превышения 
он должен в будущем сезоне. Размер по-
толка — суммы годовых контрактов всех 
хоккеистов клуба — был установлен на 

отметке в 900 млн руб. В дальнейшем он 
должен еще снизиться. Дмитрий Черны-
шенко и другие члены совета директоров 
КХЛ (пост его председателя занимает Ген-
надий Тимченко) рассчитывали, что раз-
личные нововведения в рамках страте-
гии, в том числе внедрение жесткого по-
толка, снизят государственные расходы 
на хоккей в общей сложности на 12 млрд 
руб., и такую же сумму получит в качест-
ве дополнительных коммерческих дохо-
дов сама лига.

Источник „Ъ“, знакомый с тем, как со-
здавалось письмо ФХР, рассказал, что не-
довольство жестким потолком «созрело 
не только в федерации, но и в некоторых 
ведущих клубах». По его словам, цифра в 

900 млн «была в свое время предложена 
западными консультантами лиги, серьез-
ного анализа ее соответствия хоккейным 
реалиям, особенно с учетом особенностей 
контроля, не проводилось», а такой пото-
лок, по сути, серьезно ограничивающий 
зарплаты, «становится препятствием при 
попытке сохранить в России талантливых 
игроков».

Действительно, в настоящее время 
налицо не слишком приятный для КХЛ 
тренд. Топовые российские игроки в по-
следние годы постоянно уезжают в НХЛ с 
ее потолком в $81,5 млн и в принципе с го-
раздо более солидными финансовыми воз-
можностями. В текущем сезоне в североа-
мериканской лиге на лед вышли 49 отече-
ственных хоккеистов, и это наивысший 
показатель за минувшие полтора десяти-
летия. При этом при составлении письма, 
как уверяет источник, «учитывалось» по-
ручение президента РФ Владимира Пути-
на, который в феврале 2019 года призывал 
прекратить отток талантливых хоккеистов 
из России.

Авторы письма, утверждает собесед-
ник „Ъ“, считают тренд не слишком при-
ятным и для российского хоккея в целом. 
По их мнению, внедрение низкого потол-
ка приведет к увеличению оттока игро-
ков, «неизбежному падению интереса к 
национальному чемпионату и снижению 
результатов сборной», которая будет ис-
пытывать трудности с комплектованием 
и не сможет показывать хороших резуль-
татов. «Таким образом, интерес и к хок-
кею в принципе, поскольку сборная яв-
ляется его „витриной“, будет падать. Без 
побед национальной команды клубный 
хоккей широким массам просто не ну-
жен»,— резюмировал источник, напом-
нивший, как присутствие в КХЛ вернув-
шихся из Америки звезд, вроде Ильи Ко-
вальчука и Павла Дацюка, позволило рос-
сийской команде в 2018 году выиграть 
Олимпиаду в Пхёнчхане.

Он добавил, что при подготовке пись-
ма высказывалась точка зрения насчет 
того, что «логичной» для потолка выг-
лядит сумма 1,5–1,65 млрд руб.: «1,3 млрд 
— это, по существу, компромиссный 
вариант».

Между тем КХЛ, похоже, не готова со-
гласиться с тезисами письма ФХР. Вчера в 
лиге в ответ на просьбу „Ъ“ прокоммен-
тировать их посоветовали прочитать све-
жий пресс-релиз. В нем подчеркивается, 
что «совет директоров Континентальной 
хоккейной лиги утвердил изменения в 
регламенте по потолку и полу зарплат с 
сезона-2020/21», «размеры которых, со-
гласно решению от 4 июля 2018 года, со-
ставят 900 млн руб. и 270 млн руб. соот-
ветственно». О возможности корректиро-
вок в пресс-релизе ничего не сказано.

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов

Руководители ФХР (справа — председатель правления федерации  
Аркадий Ротенберг) считают необходимым существенно смягчить  
потолок зарплат, установленный в КХЛ при Дмитрии Чернышенко (слева)  
ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ/ТАСС

ЕВРОФУТБОЛ

Балл в помощь
«Реал» вернул лидерство в чемпионате, обыграв «Барселону»

В главном, возможно, матче нынеш-
него испанского чемпиона та «Реал» 
обыграл — 2:0 — на своем поле «Бар-
селону» и обошел ее в турнирной та-
блице. Всего на одно очко, но этот 
запас перед финишным отрезком 
первенства не должен казаться абсо-
лютно эфемерным.

спанский el clasico, центральный 
матч всего европейского футбольного уик-
енда, подарил целую серию интересных 
сюжетов. Среди них было немало сюже-
тов, так скажем, персональных.

Marca, например, сконцентрировалась 
на лучшем игроке проигравших, озагла-
вив свой материал, посвященный матчу, 
«Бессилие Месси». С Лионелем Месси в 
этих наиболее принципиальных для его 
команды встречах действительно проис-
ходит что-то странное. Вообще-то «Реал» от 
него настрадался по полной программе: 
аргентинец забил ему в общей сложности 
26 мячей. Но вот уже почти два года, с мая 
2018-го, Месси никак не может поразить 
ворота мадридцев. А встреч — в чемпио-
нате и Кубке страны — «Реал» и «Барсело-
на» за это время провели полдесятка. Неза-
дачливость Месси была, безусловно, в чи-
сле причин, которые привели к неблаго-
получному для каталонцев исходу.

Но не менее важны, или по крайней 
мере любопытны, и некоторые другие сю-
жеты. Да их на самом деле было множест-
во. Героизм голкипера «Реала» Тибо Кур-
туа, который сыграл грандиозный матч и 
во многом благодаря которому (а отнюдь 
не только незадачливости Месси и неко-
торых партнеров аргентинца вроде Анту-
ана Гризманна, упускавших верные шан-
сы) мадридцы устояли в первом, крайне 
непростом для них тайме. Гол — правда, с 

помощью защитника Жерара Пике — Ви-
нисиуса, открывшего счет: в 19 лет он стал 
самым молодым автором мяча в el clasico 
в рамках чемпионата в текущем столетии, 
превзойдя предыдущего рекордсмена — 
ну да, опять Месси. Удивительная история 
Мариано. В этом сезоне он ни разу, ни се-
кунды не сыграл за «Реал» в националь-
ном первенстве. В el clasico тренер Зине-
дин Зидан выпустил его на поле на первой 
добавленной минуте, когда у поклонни-

ков «Барселоны» еще теплилась надежда 
на спасение, а на второй форвард поразил 
ворота и остатков надежды их лишил.

Был, безусловно, и занимательный кейс 
командный. «Реал» перед этим матчем вы-
глядел командой чуть ли не кризисной. В 
предшествовавших ему турах чемпионата 
— ничья с «Сельтой» и поражение от «Леван-
те», в Лиге чемпионов — проигрыш на сво-
ем поле «Манчестер Сити». Игра — так себе.

Но в матче с «Барселоной» «Реал», муча-
ясь, преодолевая себя, поднялся на тот уро-
вень, который требовался пусть не для то-
го, чтобы выиграть именно на классе, на 
мастерстве, но для того, чтобы победу вы-
царапать.

Зинедин Зидан, смакуя ее, конечно, го-
ворил о том, что эта победа «ничего не ме-

няет». А медиаресурсы, говоря о ней, ко-
нечно, напоминали о том, что в Испании 
до конца чемпионата еще 12 туров и что 
«Реал», вернув себе в нем лидерство, опе-
редил «Барселону» всего-то на очко.

Но приравнивать его отрыв к субстан-
ции абсолютно эфемерной все-таки, ви-
димо, не стоит. В Испании по-прежнему 
существует довольно очевидное «эшело-
нирование» чемпионата — есть гранды, 
есть огромная группа тех, с кем гранды — 
если день нормальный — обязаны разде-
лываться без труда, есть прослойка между 
двумя нишами.

Так вот, у каждого из претендентов на 
титул на финише первенства по девять 
матчей с теми, кто слишком явно уступает 
им, и по три — с «прослойкой». При этом 
набор «Реала» смотрится чуточку попро-
ще. У него это домашние матчи с «Вален-
сией» и «Хетафе» и гостевой с «Реал Сосье-
дад». «Барселона» тоже сыграет с сансебас-
тьянцами — на своем поле. А еще она при-
мет не такой страшный, как обычно, но 
все же опасный «Атлетико» и будет бить-
ся на выезде с идущей третьей «Севиль-
ей», сегодняшним флагманом следующей 
за топ-уровнем ниши.

А еще, учитывая остроту чемпионской 
гонки, не стоит забывать о том, что в Испа-
нии приоритетным дополнительным по-
казателем в случае равенства баллов явля-
ются результаты личных встреч. И тут «Ре-
ал» вырвался вперед: в первом — декабрь-
ском — el clasico была зафиксирована ну-
левая ничья.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 220 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 9850. 3 (4). Доминик Тим (Австрия) — 7045. 4 (3). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 6630. 5 (5). Даниил Медведев (Россия) — 
5890. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4745. 7 (7). Александр Зве-
рев (Германия) — 3630. 8 (8). Маттео Берреттини (Италия) — 2860. 9 (9). 
Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 10 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 
2555. 11 (11). Фабио Фоньини (Италия) — 2400. 12 (12). Роберто Баути-
ста Агут (Испания) — 2360. 13 (13). Диего Шварцман (Аргентина) — 2265. 
14 (14). Андрей Рублев — 2234. 15 (17). Карен Хачанов (оба — Рос-
сия) — 2120. 16 (15). Денис Шаповалов (Канада) — 2075. 17 (16). Ста-
нислас Вавринка (Швейцария) — 2060. 18 (18). Кристиан Гарин (Чили) — 
1900. 19 (22). Григор Димитров (Болгария) — 1850. 20 (19). Феликс Оже-
Альяссим (Канада) — 1771. 

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8717 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румы-
ния) — 6076. 3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 5205. 4 (4). Бьянка Ан-
дрееску (Канада) — 4555. 5 (5). София Кенин (США) — 4365. 6 (6). Ки-
ки Бертенс (Нидерланды) — 4335. 7 (7). Элина Свитолина (Украина) — 
4301. 8 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4010. 9 (8). Серена Уильямс 
(США) — 3915. 10 (10). Наоми Осака (Япония) — 3625. 11 (13). Арина 
Соболенко (Белоруссия) — 3615. 12 (11). Петра Квитова (Чехия) — 3566. 
13 (12). Мэдисон Кис (США) — 2962. 14 (14). Петра Мартич (Хорватия) 
— 2770. 15 (16). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2711. 16 (15). Джоан-
на Конта (Великобритания) — 2694. 17 (17). Елена Рыбакина (Казахстан) 
— 2471. 18 (18). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2307. 19 (19). Алисон 
Риск (США) — 2256. 20 (20). Мария Саккари (Греция) — 2130… 27 (26). 
Екатерина Александрова — 1775… 30 (30). Анастасия Павлючен-
кова — 1540… 32 (46). Светлана Кузнецова — 1527… 40 (38). Ве-
роника Кудерметова — 1373… 60 (59). Анна Блинкова — 969… 73 
(73). Дарья Касаткина — 820… 89 (97). Анастасия Потапова — 
713... 100 (101). Варвара Грачева (все — Россия) — 645.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Казань 
получила  
матч 
победителей
В 2023 году она примет 
Суперкубок UEFA

Первым заметным спортивным событием, 
право организовать которое Россия получила 
после того, как в конце прошлого года Всемир-
ное антидопинговое агентство (WADA) при-
менило в ее отношении целый набор жестких 
санкций, включающий запрет на проведение 
крупных международных соревнований, стал 
Суперкубок Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA). В 2023 году матч между 
победителями Лиги чемпионов и Лиги Европы 
примет Казань. Местный клуб «Рубин» не поль-
зуется особенной популярностью, но на глав-
ном стадионе города прошло несколько мат-
чей в рамках чемпионата мира двухлетней 
давности.

оюз европейских футбольных ассоциаций 
на заседании своего исполкома определил хозяев 
ряда предстоящих крупных событий, проводящих-
ся под эгидой структуры. В их число попала Казань. 
UEFA отдал этому городу один из самых заметных 
матчей континентального футбольного сезона — 
за Суперкубок, в котором встречаются победители 
Лиги чемпионов и Лиги Европы. «Казань Арена», 
главный стадион города, вмещающий 45 тыс. зри-
телей, примет эту встречу в 2023 году.

Особенно примечательной новость делает све-
жий контекст. В ближайшие месяцы в Спортивном 
арбитражном суде в Лозанне начнется громкий 
процесс, на котором российская сторона попытает-
ся оспорить правомерность наложенных на нее в 
декабре Всемирным антидопинговым агентством 
жестких санкций. Пакет включает в себя запрет на 
право принимать крупнейшие международные со-
ревнования. Под ними WADA подразумевало пре-
жде всего «интерконтинентальные» турниры, но 
эксперты предполагали, что спортивные федера-
ции будут в любом случае неохотно делегировать 
такого рода права России. Суперкубок UEFA стал 
первым топовым состязанием, полученным ею 
после этого. Впрочем, головная европейская фут-
больная структура еще раньше давала понять, что 
на ее состязания санкции WADA не распространя-
ются, уточняя, скажем, что не собирается отнимать 
у Санкт-Петербурга ни матчи чемпионата Европы 
2020 года, ни финал Лиги чемпионов 2021-го. А ми-
нистр спорта РФ Олег Матыцин, комментируя итог 
исполкома UEFA, отметил, что, на его взгляд, он го-
ворит о «высокой степени доверия как к Казани в 
частности, так и к нашей стране в целом».

Еще эту новость можно считать примечатель-
ной по той причине, что Казань, в отличие от того 
же Санкт-Петербурга, трудно отнести к числу наи-
более «футбольных» российских городов. Местная 
команда «Рубин», несмотря на довольно яркий бэ-
кграунд с титулами чемпиона страны, не пользу-
ется среди жителей города большой популярно-
стью. По средней посещаемости домашних мат-
чей в прошлом российском первенстве клуб занял 
лишь 11-е место: она составила 9760 человек. Бо-
лее того, «Казань Арена» не слишком востребована 
клубом. В текущем сезоне он выступает на старень-
ком и небольшом по вместимости стадионе «Цен-
тральный».

Зато у Казани богатый и позитивный опыт ор-
ганизации больших соревнований. В этом горо-
де в 2013 году прошла Универсиада, а в 2015-м — 
чемпионат мира по водным вида спорта. С чисто 
футбольным опытом тоже все в полном порядке. 
В 2017 году «Казань Арена» приняла четыре мат-
ча Кубка конфедераций, а в 2018-м — шесть встреч 
чемпионата мира, включая две игры play-off. В 1/8 
финала на ней сыграли сборные Франции и Арген-
тины, в 1/4 финала — сборные Бразилии и Бель-
гии. Собственно, на этот фактор, резюмируя ТАСС 
решение UEFA, указал член исполкома организа-
ции, глава оргкомитета чемпионата мира 2018 го-
да Алексей Сорокин, рассказавший, что «в презен-
тации было подчеркнуто, что заявка сильная и все 
гарантии предоставлены».

Алексей Доспехов

Чемпионат Испании
26-й тур. «Реал»—«Барселона» 2:0 (Винисиус, 71; Мариано, 
90+2). «Мальорка»—«Хетафе» 0:1 (Максимович, 67). 

Положение команд. 1 «Реал» — 56 очков. 2. «Барселона» — 
55. 3. «Севилья» — 46. 4. «Хетафе» — 45. 5. «Атлетико» — 44. 
6. «Реал Сосьедад» — 43 (после 25 матчей). 

В С

И

Форвард «Реала» Мариано  
(в белой форме) вышел  
на замену в добавленное время  
и меньше чем через минуту  
забил второй мяч своей  
команды в ворота «Барселоны»  
ФОТО REUTERS
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